
 
                                                                                                                                        

 DEPENDENCIA: PRESIDENCIA MUNICIPAL  

ÁREA: SECRETARÍA DE GOBIERNO MUNICIPAL 

ACTA: 04 AÑO: 2024 

EXPEDIENTE : SESION SOLEMNE DEL DÍA 01 DE SEPTIEMBRE DEL 2024 

ASUNTO: EXPOSICIÓN DE MOTIVOS RELATIVO A QUE EL 

REPUBLICANO AYUNTAMIENTO TIENE LA FACULTAD DE 

RENDIR A LA POBLACIÓN POR CONDUCTO DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL EL TERCER INFORME ANUAL SOBRE EL ESTADO 

QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MUNICIPAL. 

TERCER INFORME DE GOBIERNO DEL LICENCIADO MARIO 

CÓRDOVA LONGORIA, PRESIDENTE MUNICIPAL, SOBRE EL 

ESTADO QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL Y 

LAS LABORES REALIZADAS DURANTE EL PERIODO 

SEPTIEMBRE 2023 A SEPTIEMBRE 2024. 

MENSAJE DEL GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO 

DE ZACATECAS, LICENCIADO DAVID MONREAL ÁVILA O 

QUIEN LO REPRESENTE. 

 

SESIÓN SOLEMNE  

NÚMERO 4 

ASUNTO:  

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS RELATIVO A QUE EL REPUBLICANO AYUNTAMIENTO 

TIENE LA FACULTAD DE RENDIR A LA POBLACIÓN POR CONDUCTO DEL 

PRESIDENTE MUNICIPAL EL TERCER INFORME ANUAL SOBRE EL ESTADO QUE 

GUARDA LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MUNICIPAL. 

TERCER INFORME DE GOBIERNO DEL LICENCIADO MARIO CÓRDOVA LONGORIA, 

PRESIDENTE MUNICIPAL, SOBRE EL ESTADO QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN 

MUNICIPAL Y LAS LABORES REALIZADAS DURANTE EL PERIODO SEPTIEMBRE 2023 

A SEPTIEMBRE 2024. 

MENSAJE DEL GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE ZACATECAS, 

LICENCIADO DAVID MONREAL ÁVILA O QUIEN LO REPRESENTE. 

En la Ciudad de Río Grande, Zacatecas, siendo las trece horas con treinta y siete 

minutos del día primero de septiembre del año Dos Mil Veinticuatro, reunidos en la 

Sala de Cabildo, los Regidores que integran el R. Ayuntamiento Constitucional 2021-

2024, la LICENCIADA FÁTIMA GUADALUPE GÓMEZ ZAVALA, Síndica Municipal, bajo 

la dirección del C. LICENCIADO MARIO CÓRDOVA LONGORIA, Presidente Municipal de 

Río Grande, con el propósito de celebrar Sesión Solemne número CUATRO bajo el 

siguiente: 

ORDEN DEL DÍA 

1.-  Pase de lista 

2.-  Declaración de quórum legal e instalación de la asamblea. 

3.- Lectura y aprobación del orden del día. 

4.- Exposición de motivos relativo a que el Republicano Ayuntamiento tiene la 

facultad de rendir a la población por conducto del Presidente Municipal el Tercer 

Informe Anual sobre el estado que guarda la Administración Pública Municipal.  
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5.- Tercer Informe de Gobierno del Licenciado Mario Córdova Longoria, Presidente 

Municipal, sobre el estado que guarda la Administración Municipal y las labores 

realizadas durante el periodo septiembre 2023 a septiembre 2024. 

6.- Mensaje del Gobernador Constitucional del Estado de Zacatecas, Licenciado David 

Monreal Ávila o quien lo represente. 

7.- Clausura de la sesión. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Bueno pues muy buenas, muy buenas tardes regidoras, 

regidores, Síndico, Secretario del Ayuntamiento, Diputado Local, eh vamos a dar inicio 

a esta SESIÓN SOLEMNE Y PÚBLICA NÚMERO CUATRO, del Tercer Informe de 

Gobierno de Republicano Ayuntamiento, por conducto de esta Presidencia Municipal, 

de este primero de septiembre del 2024, me voy a permitir pues eh dar la bienvenida 

a cada uno de ustedes y a continuación dar el fundamento constitucional, de este 

Municipio de Río grande, Zacatecas, Ayuntamiento 2021-2024 de Río Grande, 

Zacatecas, con fundamento constitucional en el artículo 115, fracción I y II de la 

Constitución Federal, el artículo 119, fracción I de la Constitución Política del Estado 

de Zacatecas, en el artículo 48 fracción III, 49, 50, 51 párrafo segundo, 52, 58, 60 

fracción I inciso A), 80 fracción II, 81, 86 fracción I, IV y V, 87 párrafo primero y 

segundo 88, 89 y 100 fracciones II, III, VII, VIII de la Ley Orgánica del Municipio de 

Zacatecas, artículo 57 de la fracción III inciso B), y el artículo 61 párrafo II del 

Reglamento Interior del Republicano Ayuntamiento de Río Grande, Zacatecas, da 

principio a esta  Sesión, para la cual solicito al Secretario del Ayuntamiento, sírvase a 

pasar lista de presentes e infórmeme si existe quórum legal para decretar la 

instalación de esta asamblea municipal, adelante Secretario. 

CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 

MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: muy buenas tardes presidente, síndica 

municipal, regidoras, regidores, diputado, compañeras y compañeros, voy a hacer el 

pase de lista.                                                                             

PASE DE LISTA 

PRESIDENTE MUNICIPAL ASISTENCIA 

CIUDADANO LICENCIADO MARIO CÓRDOVA LONGORIA PRESENTE 

SINDICO MUNICIPAL  

CIUDADANA LICENCIADA FÁTIMA GUADALUPE GÓMEZ 

ZAVALA 

PRESENTE 

REGIDORES  

CIUDADANO ARQUITECTO MANUEL ESPARZA 

VAQUERA. 

FALTA 

CIUDADANA LICENCIADA EN EDUCACIÓN NANCY 

JIMENA RAMÍREZ DUARTE 

PRESENTE 

CIUDADANO LICENCIADO EN ADMINISTRACIÓN DE PRESENTE 
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EMPRESAS MIGUEL ÁNGEL GÁMEZ LEYVA 

CIUDADANA EVELYN ARRIAGA GARCÍA PRESENTE 

CIUDADANO MANUEL SAUCEDO CEBALLOS PRESENTE 

CIUDADANA HILDA MORENO PRESENTE 

CIUDADANO BALTAZAR CAMPOS ESQUIVEL PRESENTE 

CIUDADANA LICENCIADA TANIA GUADALUPE ALONSO 

AGUILAR 

PRESENTE 

CIUDADANO LICENCIADO JESÚS SALVADOR ROSALES 

MARES 

PRESENTE 

CIUDADANA MARÍA VANESA VÁZQUEZ ÁVILA PRESENTE 

CIUDADANA ARQUITECTA KELLY MEREDITH 

SAMANIEGO HERNÁNDEZ 

PRESENTE 

CIUDADANO INGENIERO JOSÉ LUIS DELGADO ARROYO PRESENTE 

CIUDADANA LICENCIADA EN CONTADURÍA LUZ 

MARGARITA CHÁVEZ GARCÍA  

PRESENTE 

CIUDADANA  LICENCIADA YANETT GUTIÉRREZ LUNA PRESENTE 

 

CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 

MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal:  Presidente le informo que son 15 

integrantes de este Republicano Ayuntamiento presentes, por lo cual ha lugar a 

declarar quórum legal. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Muchas gracias Secretario, nos ponemos de pie por favor, 

habiendo quórum legal para sesionar, me permito declarar formalmente instalada 

esta sesión Solemne y Pública de Cabildo número 4, siendo las trece horas con treinta 

y siete minutos del día primero del mes de septiembre del año 2024 y validos los 

acuerdos que ella emanen, muchas gracias. 

SESIÓN 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Procedemos al punto número tres, que es la lectura y 

aprobación del orden del día, le pido al señor Secretario, dé lectura del Orden del Día 

por favor. 

CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 

MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: Con su permiso, doy cuenta del Orden 

del Día.  
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 DEPENDENCIA: PRESIDENCIA MUNICIPAL  

ÁREA: SECRETARÍA DE GOBIERNO MUNICIPAL 

ACTA: 04 AÑO: 2024 

EXPEDIENTE : SESIÓN SOLEMNE DEL DÍA 01 DE SEPTIEMBRE DEL 2024 

ASUNTO: REUNION DE CABILDO 

ORDEN DEL DÍA 

1.-  Pase de lista 

2.-  Declaración de quórum legal e instalación de la asamblea. 

3.- Lectura y aprobación del Orden del Día. 

4.- Exposición de motivos relativo a que el Republicano Ayuntamiento tiene la 

facultad de rendir a la población por conducto del Presidente Municipal el Tercer 

Informe Anual sobre el estado que guarda la Administración Pública Municipal.  

5.- Tercer Informe de Gobierno del Licenciado Mario Córdova Longoria, Presidente 

Municipal, sobre el estado que guarda la Administración Municipal y las labores 

realizadas durante el periodo septiembre 2023 a septiembre 2024. 

6.- Mensaje del representante del poder legislativo del Estado de Zacatecas. 

7.- Clausura de la sesión. 

CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 
MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: Es cuánto señor Presidente. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Muchas gracias Secretario, no sé si hay algún comentario, 

regidores, regidoras, síndico, sobre el tema del Orden del Día.  

PROPUESTA A VOTAR 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Si no había alguna participación, procedemos a votar. 

VOTACIÓN 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Quien esté a favor del Orden del Día, sírvanse a emitir su voto 

de manera económica levantando su mano, señor Secretario le pido por favor cuente 

los votos. 

RESULTADO DE LA VOTACIÓN 

 
CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 

MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: Señor Presidente le informo que son 

15 votos a favor, por lo que se aprueba por UNANIMIDAD el Orden del Día. 

 

SESIÓN 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Muchas gracias Secretario, en el punto número cuatro es 

concerniente a la exposición de motivos relativos a que el Republicano Ayuntamiento 

tiene la facultad de rendir a la población por conducto del Presidente Municipal el 

Tercer Informe Anual sobre el estado que guarde la Administración Pública Municipal, 

para lo cual le solicito al Secretario del Republicano Ayuntamiento, dé cuenta del 

mismo por favor. 
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CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 

MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: Claro que sí Presidente, con su 

permiso voy a dar a la exposición de motivos. 

“Exposición de Motivos  

Relativo a que el republicano Ayuntamiento de Río Grande, Zacatecas, debe rendir a la población por 

conducto del Presidente Municipal el informe anual sobre el estado que guarde la administración pública 

municipal. 

1. La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en su artículo 115 y el artículo 116 de la 

Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Zacatecas, respectivamente establecen que los 

estados adoptarán, para su régimen interior, la forma de gobierno republicano, representativo, 

democrático, laico y popular, teniendo como base de su división territorial y de su organización 

política y administrativa, el municipio libre. 

 

2. Que de conformidad con lo que establece el artículo 60 fracción l, inciso A) de la Ley Orgánica del 

Municipio del Estado de Zacatecas. Es una facultad del Republicano Ayuntamiento de Río Grande, 

Zacatecas, el de rendir a la población por conducto del Presidente Municipal, el informe anual sobre 

el estado que guarde la administración municipal, dentro de la primera quincena del mes de 

septiembre. 

 

3. De acuerdo a lo que establece el artículo 80 fracción XlV de la Ley Orgánica del Municipio, faculta al 
Presidente del republicano Ayuntamiento de Río Grande, Zacatecas, informar al Ayuntamiento 
dentro de la primera quincena del mes de septiembre de cada año, en sesión solemne y pública de 
Cabildo, sobre el estado que guarda la administración municipal y las labores realizadas durante el 
año. 
 

4. Que de conformidad a lo que establece el artículo 57 fracción lll, inciso b) del Reglamento Interior del 
Republicano Ayuntamiento, son sesiones solemnes las que revisten un ceremonial especial y las que 
tienen el carácter de rendir el informe anual del estado que guarda la administración y los programas 
de obras y servicios conforme al plan municipal, todo ello con facultades en el artículo 48 fracción lll 
de la Ley Orgánica del Municipio, Artículo 57 fracción lll, inciso B), y el artículo 61 párrafo segundo, 
del Reglamento Interior del Ayuntamiento del republicano Ayuntamiento de Río Grande, Zacatecas   
 

5. Por tal motivo el republicano Ayuntamiento se encuentra constitucional y legalmente ajustado para 

dar cuenta de su Tercer Informe de Gobierno del estado que guarda la administración municipal 

durante el ejercicio administrativo de septiembre de 2023 a septiembre de 2024. 

Río Grande, Zacatecas, a 01 de septiembre de 2024. 

L.E.S. RAÚL HERNÁNDEZ MARTÍNEZ   

Secretario del Republicano Ayuntamiento 2021-2024.” 

CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 
MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: Es cuánto señor Presidente. 
 
CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 

MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: Como punto número cinco, ahora bien  

del Orden Del Día es relativo al Tercer Informe de Gobierno del Licenciado Mario 

Córdova Longoria, Presidente Municipal de Río Grande, Zacatecas, del estado que 

guarda la Administración Municipal y las labores realizadas durante el periodo 

septiembre 2023 a septiembre 2024, por lo que este acto, el Presidente Constitucional 

del Republicano Ayuntamiento procede a hacer entrega del Tercer Informe de 

Gobierno. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Nos ponemos de pie por favor, Secretario del Republicano 
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Ayuntamiento de Río Grande, Zacatecas 2021-2024, con facultades que me confiere la 

Constitución Federal, así como la propia Constitución en el Estado de Zacatecas, y los 

artículos 60 fracción l y 80 fracción XlV de la Ley Orgánica del Municipio, comparezco 

ante esta Soberanía Municipal, para hacer entrega de este documento que contiene el 

Tercer Informe de Gobierno que guarda la administración municipal y las labores 

realizadas durante este año; así mismo le solicito sea tan amable en hacer llegar este 

documento a todos los ediles del Republicano Ayuntamiento para efectos de su 

análisis respectivo, de igual manera le pido que se registre este acto jurídico, político y 

administrativo en los espacios digitales de la Gaceta Municipal, es cuánto. 

CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 

MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: Ahora procedemos a escuchar el 

mensaje político del Presidente Municipal, el Licenciado Mario Córdova Longoria, 

relativo a sus Tercer Informe de labores, adelante señor Presidente. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Muchas gracias Secretario, pues bueno la ley nos mandata a 

hacer como cada año el informe, el Informe de Gobierno, en esta Administración pues 

es el último, Tercer Informe de Gobierno, un, decirle a la población que nos está 

viendo por los medios digitales como este mismo Cabildo, pues de que en este último 

2023-2024 pues fueron retos sumamente importantes, el que más nos marcó eh, fue 

la caída del puente, el puente de Río Grande, pues fue una de las partes pues más 

emotivas, complicadas para esta administración, pero que afortunadamente con las 

gestiones que se llegaron a realizar, pues ahorita ese puente está en funciones y que y 

que esperemos que a Río Grande le vaya bien, en esta ocasión vamos a hacer una 

presentación que me gustaría que pudiéramos ahí estar atentamente lo que vamos a 

proyectar el día de hoy aquí en esta sala de cabildo, para platicarles que hicimos, que 

hicimos, este es una parte de lo más relevante, de lo más relevante que se llegó a hacer 

en esta administración 2021-2024, trae trae trabajo, trae esfuerzo de los tres años y 

también trae sobre todo lo que se hizo este último, este último año, entonces no sé si 

ahí amigo Martín, para darle ahí en las diapositivas, en el caso d esta diapositiva lo 

manejamos en tres ejes, en tres ejes, tres ejes, el eje 1 lo manejamos como gobierno 

que da resultados, el eje 2 lo manejamos  como cohesión y crecimiento social y el eje 3 

lo manejamos como progreso socioeconómico urbano y base a estos tres ejes es el 

desarrollo que vamos a tener pues en este Tercer Informe de Gobierno del 

Republicano Ayuntamiento de Río Grande, Zacatecas, adelante Martín. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En el primer eje, que es “Gobierno que da resultados” estamos 

manejando como el objetivo 1.1 promover la participación ciudadana, siempre en este 

gobierno, la parte del ciudadano fue lo más importante para nosotros y en este 

sentido pues está la Secretaría de Gobierno, entonces en el caso de la Secretaría de 

Gobierno fue la aprobación del Reglamento de la Administración Interior del 

Municipio de Río Grande, Zacatecas, donde pues fue aprobado el 23 de diciembre del 

año 2022, en sesión de cabildo número 16 y en extraordinaria, entonces en esta parte 

pues fue un trabajo que se, que es muy importante, porque le da pues un 

profesionalismo pues al municipio de Río Grande y estuvimos platicando con el 

Secretario y con todo el equipo que teníamos que buscar la forma de da ese 

crecimiento pues a a este gobierno y fue una de las cosas que se hicieron pues en el 

2022. 
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CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: El caso de la Unidad de Planeación, ahí estamos teniendo 

poquitos ahí fallas, no sé qué está ahí, ahí con la conexión, pero bueno, el caso el caso 

del informe de gobierno, como platicando ahorita pues en lo que son las acciones, 

presentación en tiempo y forma, lo que viene siendo la rendición de cuentas y puyes 

bueno las metas cumplidas pues en el Plan Municipal de Desarrollo, que fue lo que nos 

tratamos de enfocar mucho el tema del Plan de Desarrollo Municipal, adelante Martín. 

Esta es una de las partes más importantes creo yo de la administración pública, por la 

cuestión de que es el tema de la guie consultiva al desempeño, hay algunos municipios 

que no le toman mucho mucho interior a esta parte, pero viene siendo pues el tema de 

la planeación del gobierno, en esta parte comentarles que estamos citados el día, la 

próxima semana en la Ciudad de México, sí, el seis de septiembre en la ciudad de 

México, por dar un reconocimiento a nivel nacional al Municipio de Río Grande, por el 

tema pues del buen buen desempeño en la planeación de Gobierno Municipal, ahí 

tenemos un reconocimiento, tenemos un reconocimiento que vamos a ir a a recoger, a 

recoger EN ciudad de México y pues bueno, se ve hoy la participación la actualización, 

la evaluación, eh básicamente vino mucho la UP la UPZ que viene siendo ahí la de 

Fresnillo la Universidad Politécnica, donde en conjunto con el departamento de 

planeación, pues nos fueron ahí capacitando, nos fueron orientando para dar estos 

indicadores y estos importantes logros de desempeño en esta guía consultiva, que 

creo que si todos los municipios se enfocarán creo que pudiéramos tener unos 

mejores resultados, entonces en este caso primer lugar a nivel Estatal ahí también 

estuvimos ahí compitiendo con los municipios de Guadalupe, Zacatecas, que estamos 

hablando que son los los municipios más grandes que tiene el Estado,  entonces 

hemos hecho ahí un gran esfuerzo en este tema y pues se va a haber reflejado pues en 

el reconocimiento que nos van a en la Ciudad de México la próxima semana, adelante.  

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En lo sigue el Órgano Interno de Control que es una de las áreas 

importantes para el tema de la rendición de cuentas, toda la observación pues hubo 

una revisión de 146 obras en el municipio, hay que decirlo, eh darle su 
reconocimiento, como en el caso de todo el equipo de planeación, el caso la guía 

consultiva y en el caso pues aquí del Profe Pablo, que estuvo al frente pues del Órgano,  

donde hubo una revisión de ciento cuarenta y seis obras en el municipio, ahí se ven las 

fotografías donde estuvieron ahí muy atentos, donde se, se fueron visualizadas ahí 

viene en rubros cómo fueron, donde se fueron manejando, ahí estamos viendo algunas 

supervisiones donde hicimos un convenio con la comunidad de San Felipe, ahí 

también estoy observando que viene una supervisión a lo que viene siendo el el 

albergue el Centro de Control Canino, que también veo que estuvo muy atento ahí, 

estamos ahí una supervisión en paneles solares, pues básicamente el Órgano de 

Control estuvimos pues con un trabajo muy arduo estuvo ahí supervisando, 

supervisando cada una de las de las áreas y creo que ese ha sido un esfuerzo muy 
importante, adelante Martín. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En en el objetivo 1.2 incrementar la eficiencia de las acciones 

implementadas por la Administración Pública Municipal, y a continuación pues damos 
en el tema del despacho del Presidente Municipal, que en esta parte del despacho, 

salud, manejamos un programa, un programa interno, un programa interno, donde 

estuvimos detectando, estuvimos detectando, que el Gobierno Federal y el Gobierno 
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del Estado, veíamos que no estaban implementando un programa específicamente 

para apoyo a mujeres, entonces esa parte decidimos como Gobierno Municipal, tratar 
de darle un apoyo específicamente a todas aquellas madres jefas de familia, estas jefas 

de familia lo que estamos buscando pues es buscar la forma de poderlas empoderar, 

porque al final de cuentas son las que se encargan de poder darle pues el sustento en 

este caso a sus familias, uno de los apoyos que se manejó en el caso del despacho del 

presidente fue específicamente, específicamente, donde se le daba un apoyo, se le da 

buen apoyo a madres jefas de familia con un apoyo mensual en un programa 

alimentario, este programa se benefició a muchas mujeres, sí a muchas mujeres, con 
una inversión ahí cerca de los ochocientos mil pesos, en un programa de más de 

cuatrocientas mujeres aquí manejaba 392 mujeres beneficiadas, pero también las 

coordinadoras también en este caso que nos ayudan a coordinar a estas mujeres, pues 

fueron beneficiadas, si se fijan conformaban se conformaron 39 grupos en diferentes 

colonias y localidades eh, sobre todo era el apoyo alimentario pero lo más importante 

eran los talleres productivos que se implementaban en estas mujeres, entonces 

realmente creo que fue un taller muy productivo, muy productivo y que fue, creo que 

fue una de las obras más importantes dentro del despacho del Presidente Municipal, 
adelante Martín. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En esta parte los apoyos otorgados en la inversión trianual en 
estos 3 años en el despacho del presidente, pues si ven los números, estamos casi 

acercándonos a los nueve millones de pesos, sí, y estamos hablando de más de once 

mil apoyos, eh es de ahí apoyos desde, desde que del que vemos en la fotografía, por 

ejemplo un un niño de aquí que está estudiando en la escuela primaria de Los Ramírez 
donde le dimos un apoyo económico, le compramos el boleto de avión para irse a 

competir a Asia, al tema de las matemáticas, entonces realmente el tema del despacho 

del presidente como por usos y costumbres se tiene en este municipio pues es en el 

tema de toda la gente vulnerable que se acerca pues a esta Presidencia Municipal, eh 
pues ahí están los los números, lo que se gastó, en ocasiones aquí debatíamos el tema 

de ir cuidando el tema del recurso y pues básicamente tratamos de irlo cuidando lo 

mejor que pudimos, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Bueno nos brincamos al tema de la Sindicatura Municipal, eh 

una de las de las obras muy importantes aparte que fue la gestión y el trabajo conjunto 

que tuvo la Sindicatura sobre la acreditación de las propiedades, hoy en día que 
tenemos propiedades ya certificadas con escritura que duraron varios años que no las 

contábamos, en el ejemplo el caso que fue y lo lo acabamos de pasar no hace mucho, el 

tema del panteón Santa Elena, que estamos hablando de más de 100 años y que no 

tenía certeza legal, afortunadamente con el trabajo que hizo la síndico municipal en el 

caso de la Sindicatura, se hizo, se acordaron 10 contratos de comodato para la 

colocación de paneles solares, sí, se acreditaron diez predios a favor del municipio, 

que ahí entra el caso del Instituto de la Mujer, entra lo que ha comentado lo del 

panteón, el nuevo panteón municipal, el parque de la mujer, el tema del triángulo, eh  
varias partes, el caso del terreno sobre el acceso a la Guardia Nacional, entonces en 

esta parte se dio certeza al Municipio y creo que si es un gran esfuerzo estos 3 años 

desde el día uno hasta el día, hasta el día de hoy para darle esa acreditación a estas 
importantes propiedades dentro del municipio, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En el caso de de Tesorería Municipal, eh pues vemos en tema 
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ingreso trianual de las unidades administrativas con mejor rendimiento, eh en esta 

parte pues es un tema, un tema un poco más técnico, es un tema más técnico, en esta 
en esta unidad administrativo, en este ingreso trianual pues ahí estuvimos cerquitas 

ahí de casi cercas de cien millones de pesos, lo que me llama mucho la atención esta 

parte de este tema de ingreso, el el nuevo puente, el nuevo puente costó, tuvo un costo 

de cerca de cien millones de pesos, es decir que si al municipio le hubiera, le hubiera, 

con la responsabilidad de poderlo construir, pos yo creo que no hubiéramos 

alcanzado con 3 años de los ingresos que manejaba el tema de, que ingresaba el tema 

de tesoreria, entonces es un tema ahí de de mucho análisis, claro sin contar los otros 
los otros fondos federales, estamos hablando de esta unidad administrativa, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Aquí aquí en esta parte sí me gustaría hacer un paréntesis,, un 

paréntesis cuando veo la frase “finanzas sanas” creo que es importante hacer un 
paréntesis, porque hay que ser, hay que ser eh muy reales en la situación financiera 

del Municipio de Río Grande, eh nosotros este Cabildo estábamos buscando de que 

lográramos no tener ninguna deuda, ninguna deuda de de esta administración 2021- 

2024, viendo los últimos temas a quince días de terminar esta administración, veamos 
que nos va a quedar alguna pequeña deuda todavía en esta administración, todavía 

con exactitud vamos a valorar cuál va a ser la cantidad todavía no la tengo en 

específico, eh en el último informe físico financiero estamos haciendo un análisis de 
qué es lo que está quedando pendiente, pero buscaremos pues de que sea el menor de 

los casos, en la última reunión por parte del Gobierno del Estado que encabezó el 

gobernador, eh visualizamos que el municipio de Río Grande está en semáforo verde, 

que se pudiera llamar que estamos en finanzas sanas, eh yo hago ese paréntesis por la 
cuestión de que sí vamos a que va a quedar una pequeña deuda, una pequeña deuda, 

pero lo comentaba en la última reunión, somos de los municipios, somos de los 

municipios que estamos mejor financieramente de los, de los, de los 10 municipios 

que está financieramente mejor, y pues eso da un un buen ánimo de que estamos 
cerrando este tercer informe de gobierno en números verdes, semáforo verde, se 

habla de el 100% de las prestaciones laborales, queda pendiente ahí, yo creo que en 

estos días se va a hacer el tema de el bono de fin de trienio, que es el que ahí estamos 
poquito batallando, y eso desde aquí también hay que decirlo vamos viendo a ver qué 

qué va a faltar ahí con con ese bono, estamos visualizando, y ahí pues sería para poder 

llegar al 100% de las prestaciones laborales nos faltaría específicamente ese bono de 

fin de trienio que viene pues en las normas pues que traen el caso del SUTSEMOP, los 

sindicalizados, entonces esa parte para ser sinceros, para ser reales de lo que es la 

información real, sí, eh yo quiero hacer un reconocimiento aquí al tesorero municipal,  

eh con mucho esfuerzo, no es una tarea sencilla, hasta el día de hoy, hasta el día de 

hoy, han sido los pagos puntuales en tiempo y en forma de cada una de las quincenas 

de cada uno de los trabajadores del Municipio de Río Grande, esperemos que para el 

que para el 14 de septiembre también siga así contador, ojalá desde aquí le mando un 

saludo, ojalá que también que pueda cumplir como lo estaba haciendo en el pago 

puntual, cuando el trabajador se le paga puntualmente tiene un mayor rendimiento 
para el tema de la población y creo que se ha estado haciendo así, el caso de los pagos 

de salarios, eh bonos y despensas, eh ahí hubo algunos poquitos retrasitos, el caso de 

algunas del bono de despensas, pero tengo entendido que ya está, ya se realizó, eh 

había pendiente la prima vacacional para los que no son sindicalizados, esa es la parte 

que ya yo creo que están haciendo la, ya ya quedó ya me están ahí, quedamos ya la 

última estaba quedando pendiente con la última dispersión, ya ahorita me están 

comentando que ya todos ya están, entonces ya nada más queda pendiente ese bono 
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del trienio y pues el caso de los aguinaldos, en el 2021 le batallamos 15 días, si se dan 

cuenta la pagamos como para el 15, 16 de enero del 2022, la última parte del 
aguinaldo, pero en los últimos años se ha estado pagando en tiempo y forma en el en 

el 2022 se hizo el 20 de diciembre, en el 2023 se hizo el 14 si no, si no me, si me 

equivoco, entonces esa parte creo que hemos cumplido en esta cuestión con estas 

prestaciones laborales, eh pues en esta parte yo creo que pudiera comentar eso y pues 

no sé si adelante ahí mi Martín. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Continuamos con Registro Civil, que también ahí un gran 
esfuerzo también que se hizo de todos los departamentos de todos, igual de Registro 

Civil, dónde se hizo una campaña de captura de defunciones meta 2023, que fue una, 

una parte de que ese trabajó por las tardes, que tambien un reconocimiento que tuvo 

ahí Registro Civil, porque salíamos ya muy noche y ellos también ya salían ahí eh muy 
tarde, el caso de Registro Civil donde se hizo acta de defunción, hizo una meta ahí de la 

captura de diecisiete mil, sí, dónde estuvo el segundo lugar a nivel Estado entonces yo 

creo que fue un un logro muy importante y desde aquí les mandamos una gran 

felicitación al Registro Civil de el municipio de Río Grande Zacatecas, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Lo que hemos estado buscando es que en cada una de las áreas 

de ingreso del Municipio de Río Grande logremos hacer el tema de un mayor ingreso a 
los años anteriores, hay que comentarlo también que con el tema también de del tema 

de la inflación y de que van subiendo los temas, pues por lógico va aumentando, sí, 

pero complicado sería que a pesar de que aumenta, pues que fuera una la, nos 

fuéramos a la disminución entonces aquí pues afortunadamente pues hubo un ingreso 
importantísimo, sí, cercanos a los once millones de pesos, que creo que que es muy de 

mucha ayuda para el tema de todas las acciones que realizamos y si nos damos cuenta 

casi el ingreso, casi el ingreso, casi el ingreso que tuvo al Registro Civil pues fue para 

poder ayudar a todos los apoyos que se fueron generando a lo largo y ancho de esta 
administración municipal, entonces un reconocimiento porque las áreas de ingresos 

son de mucha ayuda para los gobiernos por todo, para poder echar a andar y que 

pueda caminar esta esta máquina que se llama presidencia municipal, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Bueno pasamos al tema de Recursos Humanos, caso de 

Recursos Humanos eh pues con el cumplimiento de las obligaciones obrero patrón, se 

ha dado cumplimiento cabal a las obligaciones del obrero patrón, ahí eh pues es un 

área también muy técnica directamente con el, con el trabajador, vamos a buscar 

vamos a buscar pues, de que se siga se siga dándole tema de los derechos a los 

trabajadores, en esta administración que hicimos ahí buscar la forma que no hubiera 

tanto, tantas también descontentos de los trabajadores en el tema también de 
Derechos Humanos, tratar ahí de ser muy cuidadosos yo le he pedido en este caso este 

departamento que sean solidarios con los trabajadores, que cumplan con la ley pero 

sobre todo también que busquen la forma de haber un buen diálogo con todos los 

trabajadores del municipio, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En el objetivo 1.3 Mejorar la transparencia y de cuentas, en esta 

parte en la aprobación del reglamento de la unidad de transparencia del Municipio de 
Río Grande, Zacatecas, eh algo de lo cuando iniciamos el 2021 buscamos, buscamos 

que esta parte de unidad de transparencia sea una de las partes más importantes y 

que pudiéramos transparentar todo lo que se estuvo haciendo en este gobierno, 
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siempre lo comentamos yo creo y lo puedo decir que está administración de lo que se 

pudo de lo que se pudo reconocer y que yo reconozco que estoy a favor, es de la 
rendición de cuentas, de la transparencia y creo y lo seguiré diciendo, que le abatimos 

al tema de la corrupción, es una de las partes que yo estoy en contra, si algunas cosas 

se pasaron las desconozco, pero traté siempre desde el día uno, a ser transparente 

honesto, trabajador y sobre todo no ser corrupto y es una de las partes que esta área  

por eso para mí fue muy importante, entonces aquí fue el primer reglamento 

municipal aprobado en materia de transparencia, que creo y como lo dije tema de de 

la Secretaría del Ayuntamiento, estamos buscando pues de dar ese primer reglamento 
municipal aprobado pues en el tema de transparencia, tenemos que buscar la forma 

de que ya el Gobierno Municipal cada vez está en otro nivel y ojalá que las 

administraciones que vengan estén en esa en esa visión de miras a tratar de meterse 

en un tema más más enfocado en la cuestión pues administrativa, en esta Sesión de 

Cabildo Ordinaria número 39 el 10 de octubre de 2023 , fue donde se hizo esta 

aprobación, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En el objetivo 1.4 es Cimentar la paz y la seguridad de Río 
Grande y vamos al tema de seguridad pública, y en esta parte dignificación salarial a 

elementos de Seguridad Pública de Río Grande el Gobierno del Estado a través del 

Gobernador, una de las políticas públicas que trae desde el día uno que llegó hasta la 
fecha, es la cuestión del de invertirle al tema de Seguridad Pública, en el tema de 

Seguridad Pública una de las cosas que le ha pedido el Gobierno del Estado, el 

Gobierno Municipal es que pudiéramos apoyar a todos los elementos de la policía con 

mejores sueldos, en esta parte hubo un aumento salarial del 18% por por por cada por 
cada cadena de mando, si saben como el tema de Seguridad Pública están en ultimo 

escalafón, policia uno, policia dos, policia tercero, sí entonces hemos estado 

invirtiéndole, decirle que ahí hubo un aumento en el tema del salario, en el tema de los 

policías, una parte la pone el Gobierno del Estado otra, parte la pone el Gobierno 
Municipal y creo que si apoyamos a Seguridad Pública apoyamos a los policías, creo 

que pueden dar un mejor servicio a la ciudadanía allá afuera, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: En esta parte hay que comentarlo, hay que comentarlo, eh si 

hay alguna alguna recomendación que yo le pudiera hacer a la próxima 

administración sería se ocupan más patrullas equipadas para el Municipio de Río 

Grande, ¿el por qué? porque Río Grande eh eh como su nombre lo dice es grande, eh  
la población, las población es para las patrullas que actualmente tenemos, están 

limitadas, creo que tiene que invertir más y en esta administración se hizo, se hizo en 

la en la inversión se hizo una inversión de más de tres millones de pesos en equipo 

táctico, uniformes y patrullas, me quedo pues nada más con la idea de de darle la 

recomendación para la próxima administración, que sí se ocuparía un poquito más de 

patrullas para que esté más equipados pues entonces, ah se acaba de hacer unas 

compras de equipo táctico, de uniformes pero, de chalecos, pero estamos un poquito 

yo creo que a Río Grande le falta un poquito más de patrullas, ojalá que se pueda 
invertir un poquito más, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En esta parte antes de iniciar con este, con este eje, si quiero 
hacer ahí un paréntesis, porque en ocasiones yo he escuchado informes de gobierno 

donde dice que todo está bien y que no falta nada, no, yo creo que tenemos que ser 

muy sinceros y hay muchas cosas que faltan y que se tienen que mejorar y que desde 
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aquí le hacemos la, el comentario de la administración que viene, dónde está 

administración ve que hay fallas y que eso tiene que mejorar y aquí el Cabildo lo ha 
dicho en muchísimas reuniones, dónde están enfocados la problemamática de Río 

Grande y dónde la siguiente administración a una humilde opinión, creo que podemos 

hacer donde podemos impactar para que a Río Grande le vaya mejor, en el siguiente 

eje dos cohesión y crecimiento social.  

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: El objetivo 2.1 Combatir la pobreza y la desigualdad: en esta 

parte el programa Río Grande sin hambre, eh desde aquí un reconocimiento para una 
de las áreas importantes dentro de la administración que es el tema de del comedor 

del DIF de todo el equipo DIF, este programa dedica la entrega de desayunos calientes 

a las personas de condiciones de alta vulnerabilidad, cuál es la parte que 

importantísimo eh, el esfuerzo que está haciendo y también un reconocimiento para 
aquellos trabajadores que se vayan a las cinco de la mañana,  a las cinco de la mañana, 

para poder, que es su trabajo, pero lo hacen con un esfuerzo y dedicación importante, 

porque es de don de servicio, para poderla llevar a todas aquellas personas que están 

viendo ahorita que son vulnerables, son personas de la tercera edad, que están solas, 
que están abandonados y que realmente ocupan la comida, esta parte que se ha estado 

haciendo este programa no ahorita en esta administración, sino de muchas, sino de 

muchas y se ha hecho en gran parte del Estado, pero a Río Grande nos toca pues seguir 
con esta dinámica, con esta dinámica, eh también en coordinación con el Gobierno del 

Estado, en donde se beneficia pues a todas estas personas, eh trae un, es (inaudible) 

buena, que un total de desayunos, pues fíjese son sesenta y ocho mil quinientos veinte, 

sí, desayunos, con una inversión de más de un millón y medio,  que creo que es muy 
importante este programa, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Objetivo 2.2 Promover la defensa de los derechos humanos, en 

esta parte como ya lo había comentado eh a nosotros nos interesa mucho esa parte, sí,  
el tema de los derechos humanos, lo manejábamos con transparencia, lo manejamos 

con el tema de Recursos Humanos y pues ha habido capacitación al personal del 

Ayuntamiento de Río Grande, donde ha habido recomendaciones en las buenas 
prácticas laborales, en esta parte pues derechos humanos también ahí nos ha hecho 

pues estas capacitaciones para buscar la forma de tener un mejor conducto con la 

población, en esta parte pues ahí comenta que día se llevó a cabo y pues donde hemos 

estado haciendo equipo con la comisión de Derechos Humanos del Estado de 
Zacatecas, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: El objetivo 2.3 Fomentar la integración social, en esta parte en 

esta parte pues ha sido pues como hemos tratado de invertir, cómo has tratado de 
invertir en todos los apoyos, todos los apoyos que hemos ido trabajando ahí en estar 

bien en varias asociaciones, como el caso de Mariana Trinitaria el caso de algunos con, 

algunos descuentos que hemos estado haciendo con algunos proveedores el tema de 

beneficios con el tema del agua, beneficios en el tema de vivienda, entonces en esta 
parte es, son programas que hemos ido beneficiando a personas que se han acercado y 

pues bueno ahí ha habido una inversión eh muy muy importante en este programita 

cercano pues a los cuatro mil beneficiarios con una inversión de de más de dos 
millones de pesos, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En esta parte de la integración social estamos hablando de los 
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talleres impartidos, en esta parte de los talleres pues la administración le ha enfocado 

bastante en todas las áreas que tenemos en la cuestión de como en el CEBIS como el 
tema del CDC de la Azteca, como en el tema del del del CDC de Estrella, o sea, toda la 

inversión que se ha ido generando, yo diría en esta parte, yo diría en esta parte, que la 

recomendación a mi me hubiera gustado mayor inversión en esta parte, creo que es 

una inversión eh se me hace poca, se me hace poca, creo que en esta inversión de esta 

trianual de trescientos cuarenta y dos mil pesos creo que, se me hizo algo algo 

sencillo, creo que que estas tres áreas pudo haber sido de mayor inversión, pero a 

pesar de que hubo muy poca, poco recurso económico, yo quiero darle mi 
reconocimiento a estas tres áreas importantes, al CDC del Olímpico, el de Las Palomas, 

al CEBIS, que a pesar de que con muy poco recurso se fletaron, hicieron un gran 

esfuerzo fueron a capacitar, algunos fueron en en comunidades, otros fueron en los 

mismos centros, me invitaron en las inauguraciones, vi gente contenta, yo vi gente que 

se preparó, hay gente que ya está impartiendo ahí su propio negocio con estas 

capacitaciones y creo que pues cerca de siete mil personas beneficiadas en estos 

talleres creo,  pues que dan dan muestra de lo que estoy comentando el día de hoy, mi 

reconocimiento muy grande para ellos y yo decirles que estoy contento que a pesar de 
que ahí hubo poco recurso, se hizo el trabajo de una manera muy digna y creo que los 

beneficiarios, los que son en estos talleres, yo creo que me lo han comentado y han 

dicho que ha hecho un extraordinario trabajo estos centros de Desarrollo Social, 
adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Objetivo 2.4, Mejorar la Salud y el Bienestar Social, aqui 

iniciamos con el caso de Protección Civil en esta parte creo que también quisiera hacer 
un paréntesis en la cuestión de que Río Grande ocupa más ambulancias, eh por qué,  

por la cuestión de que el crecimiento de la población, las demandas en el tema de la 

salud no se dan abasto con las ambulancias que tiene el cesa, con los que tiene el 

hospital COPLAMAR, con lo que lo conocíamos con los IMSS COPLAMAR, el caso de la 
Presidencia con Protección Civil, entonces Río Grande ocupa nosotros hicimos una 

una inversión de de una ambulancia que también decirlos, por el mismo uso de las 

ambulancias rápidamente se desgastan, se desgastan, y eh sí hizo uniformes para 
elementos de Protección Civil y Bomberos, eh hicimos algunas adecuaciones pero creo 

creo que en este momento Río Grande ocupa más ambulancias, eh hay un convenio 

con el Gobierno del Estado, que yo creo que también hay que aprovecharlo, hay que 

aprovecharlo, donde pudiéramos ahí llevar a cabo el tema de una comodato de una 

ambulancia, creo que para el reto para la siguiente administración es la adquisición de 

más ambulancias, sí y sobre todo se ocupa más personal también en el tema de 

Protección Civil, se ocupan son pocos, sí, se ocupa ahí poder empoderar un poquito 

más a Protección Civil, pero quiero dar ese reconocimiento también a toda la gente 

voluntarios de Protección Civil, a la gente que está ahí de vocación de servicio, a 

Protección Civil llegan no tanto por un salario sino por gusto de servir a la población, 

mi mayor reconocimiento a Protección Civil a los que estuvieron y a los que están por 

eso arduo trabajo que han hecho por el municipio y no solamente por el municipio 
sino regionalmente, porque ha habido apoyo a los municipios de Cañitas, de cuando se 

ocupa en Saín Alto, en Nieves, el hermano municipio de Nieves, eh Juan Aldama, toda 

la parte Fresnillo siempre Protección Civil arriesgando la vida porque es una parte 

muy muy compleja y pues desde aquí un reconocimiento, adelante, entonces aquí 

estamos viendo alguna de las fotografías de lo que, lo que estamos ahorita 

comentando, ahí están las, los indicadores, sí, se ven en el caso de los bomberos el 

caso de Protección Civil, ahí se ven los, lo que se ha estado, se ha estado invirtiendo, 
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vuelvo a repetir si se fijan pues son cerca de tres millones de pesos, pero creo que, que 

Protección Civil ocupa más, ocupa más y y creo que eso es lo que fuimos detectando 
pues en esta administración y pues desde aquí mandamos también a la siguiente 

administración, donde creo que se deben de poner un poquito más la atención en 

estos temas que urgen, porque es una atención directa a la población, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: Objetivo 2.5 Fomentar la integración de la comunidad migrante,  

en este caso, en este caso comentarles comentarles, comentarles en toda esa parte, ahí 

va relacionado todo el tema del departamento del migrante, pero también con el tema 
de las obras del 2x1 que hemos trabajado con la Secretaría del Migrante,  en esta parte 

hemos trabajado en conjunto con el Gobierno Federal, con el programa “Héroes 

Paisanos” donde hemos estado trabajando directamente con el Gobierno Federal, 

hemos estado dando pues la atención con cerca de ocho mil beneficiarios, ha habido 
una buena inversión en este en este, en este programa y pues bueno hemos estado 

trabajando muy de la mano en este programa. Objetivo 2.6 coméntale queda entre 

hombres y mujeres adelante, en esta parte una de las partes en el Instituto de la Mujer 

también en en equipo con la comisión grupos vulnerables que trabajamos, hicimos la 
instalación de la casa de asistencia “Puerta Violeta” puerta violeta, donde hay una, 

donde se hizo una inversión, donde se ofrece atención jurídica, psicológica, trabajo 

social de manera gratuita, eh hay un total de 35 usuarias, con un tema que están 
relacionados exclusivamente con la violencia con la mujer, este fue un programa 

piloto, un programa piloto, que implementamos en Río Grande, ¿por qué? por el 

aumento, por el aumento a la violencia a la mujer en nuestro municipio, entonces en 

esta parte quisimos implementar esta esta importante casa de asistencia social y creo 
que que esta casa Puerta Violeta puede tener un desarrollo mucho mayor en los 

próximos años, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Objetivo 2.7 Impulsar el talento de la Juventud, en esta parte 
pues siempre buscando que esta administración se enfocará al tema de la Juventud de 

los, de los jóvenes, seguimos con con las tradiciones que ha tenido nuestro pueblo ya 

por muchos años y en esta parte el Instituto de la Juventud, aparte del acercamiento 
que se tuvo con los con los jóvenes, con las instituciones educativas, eh con todo esa 

parte, pues también se hizo pues el desfile del Día de Muertos que fue, es una parte 

importantísima ya muy tradicional en Río Grande, donde realmente se hizo pues ya 

casi ya tradicional en Río, realmente ha habido muchos espectadores, aquí manejan 
una cantidad de cerca de veinte mil espectadores en el día del desfile del Día de 

Muertos, que realmente es importantisomo, todo el equipo, todo el equipo para armar 

el desfile, la decoración de la plaza principal, que creo que dimos pues un impulso más 

allá y que estamos poniendo una huella, una marca, para que Río Grande sea 

considerado pues que el 2 de noviembre se celebra en grande aquí en nuestro 

municipio, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En el objetivo 2.8 Fomentar el uso racional del agua y el cuidado 
del medio ambiente, en esta parte pues si hubo la adquisición de compra de pipa y una 

una maquinaria, una retroexcavadora, estas dos partes fueron, son nuevas, realmente 

eh se vio un un trabajo en planeación administrativa muy bueno, porque realmente 
aquí se invirtió pues en el caso de la pipa cerca de un millón de pesos, en el caso de la 

maquinaria que por cierto quisiéramos tener más maquinarias en el municipio pero 

son costosas, por ejemplo el caso de la retro pues tres millones y medio, en el caso Río 
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Grande ocupa una moto conformadora, pero están en más de cinco o seis millones de 

pesos, entonces yo decírselos también Río Grande ocupa más adquisiciones en el tema 
como de pipas, porque ahí entra para poder regar todas las áreas verdes que son 

muchas, para poder generar el tema de todos los ganaderos, agricultores que ocupan 

en el tema de la pipa en el tema agropecuario, sí, abastecer las colonias de agua 

cuando hay falta suministro del agua, o sea faltan más pipas y falta más maquinaria, 

ahorita ocupamos de urgencia municipio ocupa una moto conformadora, por qué 

creen, se ocupan de los caminos de las comunidades estén en buen estado, entonces 

falta mucho por hacer, también decirlo y es una recomendación también, algo que yo 
me he dado cuenta y que ya lo estoy viendo con la Auditoría Superior de la Federación, 

que por cierto ya voy a ir la próxima semana, voluntariamente, donde te, donde la 

auditoría en una mala adquisición, te lo observa y entran temas de resarcitorio, 

entonces ahorita estoy preocupado porque al final si ocupas comprar, si ocupas 

adquirir, pero también si haces el procedimiento mal, la auditoría te lo juzga, ahorita 

algunas de las observaciones que tenemos son en las adquisiciones y el por qué las 

adquisiciones, porque ahorita estamos en debate en la cuestión de de la de la 

Auditoría Superior de la Federación, donde te dice, si el proveedor se tardó más de lo 
que se tuvo que haber entregado la la maquinaria, tú tienes que multar a la empresa, 

si no la Auditoría Superior de la Federación te multa a ti, entonces qué creen, Río 

Grande ocupa muchas cosas de adquisición, pero también es una de las cosas más 
observadas, entonces es un tema de de mucho análisis, pero bueno ahí está la la 

maquinaria que ahorita yo creo que esta maquinaria fácilmente le va a dar servicio a 

las próximas, fácilmente a las próximas dos administraciones que que vienen, 

adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Bueno en esta parte vamos al programa de reforestación,caso 

de ecología y medio ambiente, en esta parte vi pues un esfuerzo por parte de ecología 

donde hubo en esta administración, se plantó, se plantaron muchos árboles y se 
reconoció mucho se reconoció mucho en este Cabildo esa esa inversión en esa árboles 

plantados, pero por la parte donde hubo una falla fue de los ya existentes, sí, se 

ocupaba regarlos y allí es donde, ahí donde estamos platicando que se ocupan más 
pipas, se ocupa más más enfoque, entonces estamos diciendo lo bueno pero también 

lo malo, para qué, para que busquemos la forma de superarnos como administración y 

ese es el reto que tenemos que hacer, entonces hay una una buena inversión, 

estuvimos en muchas escuelas educativas, ahí se ven las las fotografías, dónde están 

las fotografías del trabajo que se, que se estuvo realizando y creo que que hicimos algo 

mucho tema cultura, creo que algo de lo que de lo que más invirtió en esta 

administración en ecología y medio ambiente o el tema cultural de la mano de las 

escuelas, de los kínder, de las primarias y de las secundarias, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Objetivo 2.9 Elevar la calidad de la educación y el desarrollo de 

actividades artísticas y culturales; en esta parte pues el caso de las exposiciones, sí, eh 

aquí hubo exposición, hubo hubo varios temas en el tema de cultura, de cultura donde 
se estuvo dando difusión en este caso pusimos el ejemplo del homenaje al artista 

zacatecano Rafael Coronel, donde pues ahí se hizo una, se hizo una muestra pues de de 

estas obras y que han estado trabajando ahí en el Instituto de la Cultura, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Se fijan ahí se ven otras fotografías de del trabajo que se está 

realizando, ahi está en el tema del arte huichol, que en lo personal se me hace muy 
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pero muy bonito, creo que deberíamos explotar más en Río Grande el tema de los los 

hucholes que están aquí en Río Grande, he visto, he visto varios que que viven que 
viven y tienen sus ventas aquí en en Río Grande, pero creo que pudiéramos 

implementar pues el Gobierno de Río Grande en cualquier administración creo que 

tendremos que aprovechar más el arte huichol, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: Bueno en esta parte ya eh decir en el tema educativo, brincando 

al tema educativo, pues yo puedo ir a decir en la última reunión de Cabildo lo comenté, 

yo creo que esta administración en el tema educativo ha sido de las que más le han 
invertido en la educación, ha habido mucho apoyo, mucho recurso y en coordinación 

con con Obras, Desarrollo, la Coordinación de Educación, la Comisión de Educación, 

toda esa parte hicimos posible pues invertir en el tema de escuelas, ahorita 

rápidamente está, lo que estamos visualizando es la construcción de los cercos 
perimetrales, eh por poner un ejemplo si me, si mi vista no me falla en la imagen de 

abajo, si no me equivoco es el preescolar de la comunidad de Loreto, sí, si no me 

equivoco, si mi vista no falla y qué creen, Loreto es la comunidad, es la comunidad más 

grande de Río Grande y no es posible que su preescolar no tenga la protección para los 
niños menores que no hayan tenido su cerco perimentral, sí, nosotros invertimos en 

las localidades más grandes con mayor número de niños en la construcción de estos 

cercos perimetrales y para muestra un botón, caso Loreto, caso Los Ramírez, etcétera 
etcétera, etcétera, aquí está una lista de barda perimetral, por ejemplo aquí se ve 

donde vamos a generar pues esta administración pues estamos ahorita en la cuestión 

de el convenio de colaboración, estamos ahorita valorando nada más ahorita el tema 

de los árboles, estamos batallando con el tema de los árboles, en lo que viene siendo 
en la Escuela García Salinas, ya hicimos una, ya hicimos un cerco perimetral y ahorita 

estamos en convenio para hacer otro; en el caso de del Capricho también hicimos El 

Capricho fue de las primeras que hicimos en esta administración, en El Capricho, eh 

hicimos también en San Lorenzo también lo hicimos también, lo hicimos en Los 
Ramírez, como ahorita comenté, también lo hicimos en la en la Florida en el kínder de 

la Florida también lo realizamos, lo hicimos en la luz en La Luz también ahí ahí 

también me lo, lo hicimos eh Loreto como lo acabo de comentar, eh lo hicimos en el 
kínder también de aquí de la cabecera en el Rosario Castellano, lo hicimos en la Baja 

California, lo hicimos, pues dices pues ahí con muchos son muchas escuelas que que 

hemos apoyado, esto es solamente en cercos perimetrales, más los que estamos por 

concluir estos quince días que son otros, que no vienen en esta lista entonces creo 

estamos pues a ayudando muy bien en el tema de educación aquí sí, aquí sí tenemos 

que presumirlo, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Bueno en este caso de, del eje 3 progreso socioeconómico 

urbano firmes integrador y próspero, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Entonces 3.1 Incrementar la productividad del sector 

agropecuario; en esta parte le apostamos al tema de las capacitaciones, se vio pues 
que en esta administración tratamos de cuidar el recurso y también de repente desde 

aquí también pido una disculpa a todos los jefes de departamento, eh quisiéramos de 

esta administración haberles otorgado más recursos para poder hacer mayores cosas, 
pero tratamos de ser pues cuidadosos en las finanzas y le invertimos más pues en el 

tema de capacitaciones, que la cuestión del ingreso más del de un apoyo económico y 

se hizo varios talleres de capacitación, como de productos de limpieza, se hizo el tema 
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de huertos familiares, apoyo a la economía, entonces en esta parte desarrollo 

agropecuario se trabajó mucho de la mano también con la comisión de desarrollo 
agropecuario, el mismo departamento y creo que se hizo un trabajo bueno, creo creo 

que se ocupa todavía más, eh Río Grande tiene uno de sus, de sus sectores más fuertes 

el tema el tema agropecuario, tema del campo, tema de los agricultores, tema de los 

ganaderos creo que se ocupa más, se ocupa más, creo que con lo que se les apoya del 

Gobierno Federal, del Gobierno del Estado, se ocupa todavía más, se ocupa que el 

gobierno municipal invierta un poquito y ojalá que existan en un futuro eh inversiones 

en los gobiernos municipales un poquito mas en el tema económico, al tema de 
desarrollo agropecuario y por qué por la importancia que tiene nuestro municipio 

adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: adelante 3.2 Fortalecer la diversidad turística y económica del 
municipio; en esta parte igual de la misma manera buscamos la forma de las 

capacitaciones, fue una administración pues llena de capacitaciones, de talleres, sí, 

donde hicimos ahí algunas gestiones, donde hicimos eventos turísticos, donde se hizo 

inversión en infraestructura, pabellones artesanales, empleos, se hizo pues una 
dinámica pues donde quicimos invertirle a este sector, adelante.  

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: 3.3 Fomentar el Desarrollo Territorial y Urbano; en esta parte 
pues llegamos a uno de los fondos más importantes de cualquier Administración 

Municipal porque van a lugares donde hay que abatir el rezago social, el rezago social, 

es el Fondo III, un un un fondo federal que realmente ayuda bastante a la población, y 

comentar cmentar qué Río Grande ha sido ha sido en esta parte eh, que nos hemos 
aprovechado bastante Río Grande por este, por esta inversión ahí se ven los fondos, 

ahí se ven más o menos a a cómo se ha ido multiplicando, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Por ejemplo cantidad por obras por informe, aquí por ejemplo 
pues ya es un informe ahí ya detallado de cómo ha sido el primer informe el segundo y 

el tercero, si se fijan en el primer informe fueron 36 obras con este, con este, con este 

fondo, el segundo fueron 38 obras y en este tercero fueron 55 obras, entonces ahí 

hemos hemos hecho ahí eh, ahí hemos hecho pues hay un crecimiento en la cuestión 

de estas obras, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Aquí es la, la parte cómo determinamos esta dónde iban a 
ejecutarse este recurso, que desde aquí mando un saludo a todos los concejales, pues 

fue con el Consejo de Desarrollo Social, donde realmente ahí todos los concejales 

representantes de colonias y comunidades pues nos hacen llegar cuáles son las 

necesidades más apremiantes, una son tomadas en cuenta por el Consejo y otras igual 
como un servidor como presidente de este Consejo, en esta parte con estos números 

que generamos por ejemplo se hizo una inversión de cerca de siete millones y medio 

en el tema de agua potable, que decirles que en el tema del agua hemos detectado 

entre comillas que Río Grande entre comillas en el tema del agua está bien, si acaso 
ahorita donde había un problema en todo su sistema de agua potable era en la 

Comunidad de Almoloya, pero es un proyecto muy ambicioso de cerca de quince 

millones de pesos para poder meter todo el sistema de agua potable de la comunidad, 
a pesar de que tienen agua la comunidad, pues desgraciadamente ya la infraestructura 

ya está, ya está deficiente, empezamos con una primera etapa, vamos a visualizar a ver 

cómo va, cómo va evolucionando pero, pues ahí está la inversión en agua potable. En 
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alcantarillado más de veintitrés millones de pesos, hay que decir lo que una de las 

obras importantísimas que se hizo fue el tema de la rehabilitación del drenaje de la 
Comunidad de Tetillas, que por años, que por años tenía la problemática de la 

contaminación y cuál es el tema de la contaminación te metes a un tema de salud y al 

momento de que iba caminando el tiempo, pues iba a contaminar a todo todos los 

habitantes pues de de la Comunidad de Tetillas y recordemos que Tetillas es es una 

comunidad también muy grande en su población. En el tema de educación como ya lo 

habíamos comentado, cercas ahí de de nueve millones de pesos, en el tema de 

electrificación son cinco millones y medio y en el tema de electrificación una de las 
gestiones no sé en esta parte se la juega no sé si la si la vaya a comentar, pero de una 

vez aprovecho para que no se me vaya a pasar, pues hicimos la gestión te más de 50 

obras eléctricas que estaban rezagados de los últimos 30 años en Río Grande a través 

de la Comisión Federal de Electricidad de forma gratuita, en diferentes localidades se 

hizo de manera gratuita sin costar a los beneficiarios, más de 50 ampliaciones 

eléctricas que hicimos esa gestión y que creo que es de gran impacto, yo le calculo un 

monto cercano a los veinte millones de pesos dónde, ya supimos cuál era la cadenita 

para llegar a la Comisión Federal de Electricidad que manejan un programa donde 
benefician al tema eléctrico y también decirlo, también decirlo, eh invitamos a otros 

municipios invitamos, a otros municipios para que también fuera parte de estos y me 

alegra, me alegra que municipios como Valparaíso también se les haya ayudado en 
esta tipo de obras, como también a Cañitas y a otros más que invitamos para que 

fueran beneficiados de estas obras, eh te lo mas en el caso de de vivienda cerca de 

trece millones de pesos y en una de las partes más importantes donde hubo mas 

inversión fue que casi se invirtió casi cuarenta millones de pesos en urbanización, 
¿por qué ahora se invirtió más en urbanización? porque las reglas del Fondo III 

anteriormente, anteriormente nos daban que teníamos que enfocarnos más 

específicamente por ejemplo del tema del agua, ¿porque ahorita en el agua es poco? 

porque administraciones pasadas casi la mayoría invertido para el agua, sí, ¿porque 
ahorita más en urbanización? porque la urbanización por las reglas de operación no 

nos daban mucho margen a poder invertir recurso, entonces al momento de que se 

descuidó lo de urbanización, bajaron los indicadores del agua sí sí sí checan, ahorita 
como ya nos dio el programa más margen, ahora hay más rezago en urbanización y 

por eso está más inversión en cerca de cuarenta millones de pesos, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Bueno estamos viendo aquí una cantidad de obras por rubro 

aquí ya, aquí vemos que es agua potable, alcantarillado, educación, electrificación, 

urbanización, vivienda, son un tema ahí de una grafiquita que estamos haciendo aquí 

para dar un poquito más de explicación de lo que acabo de comentar ahorita, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Y pues ahorita aquí nos brincamos a inversión por 

comunidades y colonias, en esta parte aquí también hicimos una grafiquita, una 

grafiquita, para buscar la forma de de de visualizar, si se fijan yo creo que es de mucho 

análisis, casi fue ahí muy muy parejo eh, fíjense que en esta administración no sé si 
coincidamos pero casi casi eh casi le invertimos casi micha y micha, la población está 

dividida en Río Grande la mitad están en comunidades y la mitad está en cabecera y 

casi el recurso fue muy equitativo, en esta administración podemos presumir que se 
fue un equilibrio en el tema del recurso fue mitad y mitad, porque que creen como en 

cabecera hay necesidad, como en la comunidad también hay estas necesidades, 

entonces ahí para que vayan viendo más o menos cómo va esta esta esta inversión, 

cómo va, cómo se fue desarrollando, cómo se fue desarrollando y creo que en esta 
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parte estoy muy muy satisfecho también decirlo, también decirlo faltan muchas obras, 

faltan muchas obras, hay muchas obras que quedaron pendientes ahorita estoy 
visualizando en estos 15 días que nos quedan, ver cómo cerramos esa parte pero yo 

creo que de una manera muy positiva que hicimos un buen equilibrio, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Seguimos con el tema agua potable ahí disculpando ahí que 
poquito ahí está fallando un poquito ahí la la señal, la señal en el tema de agua potable 

va un total general como lo platicamos ahorita, de $7,593,936.53 sí y en esta, en esta, 

en esta grafiquita que estamos observando, estamos viendo dónde hubo, qué cantidad 
le metimos en la ampliación que cantidad le metimos en construcción, que cantidad en 

equipamiento y que en rehabilitación, si nos damos cuenta donde hubo más fue en 

rehabilitación y todas estas cifras hacen ese total general que acabo de mencionar, 

entonces ahí hemos estado ahí cuidando mucho el recurso, metiéndole al tema del 
agua y tratando tratando de invertir en el agua, el Fondo III la prioridad es el agua 

pero como lo acaban de ver, eh creo que le va bien en este tema del agua, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Aquí estamos viendo pues seguimos con el tema de de agua 
potable, en esta parte pues están viendo el tema de las de ejemplos de ejemplos de 

ampliaciones de, ampliaciones y pues ahí los montos, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: Ahorita aquí están aquí los técnicos están haciendo algo algún  

acomodo de, están recargando ahí el los ajustes, los ajustes, pero bueno les comentaba 

pues para platicarles, un poquito para platicarles un poquito mientras ahorita 

mientras, ahorita hacen los los ajustes, eh platicarle un poquito de  el trabajo que se 
estuvo haciendo en las reuniones de Consejo, en la reuniones de Consejo para poder 

llegar a este, a estos temas del agua potable drenaje y electrificación, pues fueron unos 

debates fueron unos debates muy importantes, realmente debatíamos, 

visualizábamos, que era lo que lo que la necesidad tenía de la población y tratamos de 
escoger, de ejecutar las obras que creamos con mayor necesidad, entonces ahorita nos 

brincamos a la, a la otra, a la otra aquí vemos estadísticamente para que también 

observen las obras que se realizaron, sí, en caso de aquí de de agua potable, aquí, aquí 

se ven las las obras, las cantidades, adelante, esta es la que les platicaba del caso de la 

del Almoloya, es una primera etapa, como la primera etapa de de los catorce, quince 

millones que ocupa, ahí le invertimos una primera etapa de $1,352,437.36 y 

esperemos que con esta primera etapa nos vaya diciendo que tanto le podemos 

invertir en los próximos años al tema del agua en La Almoloya, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Aquí decir que una de las gestiones más importantes, de las más 

importantes, yo creo que pudiera ser esta después del puente de una inversión de 
$100,000,000.00 de pesos esta es la segunda inversión más importante de esta 

administración, qué es en este caso por la gestión de los paneles solares, que a pesar 

de que ahorita están en la terminación de la instalación, que toda falta la conexión y el 

acuerdo con la Comisión Federal de Electricidad en los próximos años estos paneles 
van a beneficiar como al Municipio, cómo a gran algunas partes de comunidades que 

ya están instalados estos paneles solares, pero específicamente de este equipamiento 

del Fondo III, del Fondo III, eh acabamos una de las peticiones que hacía la Colonia 
Progreso que por cierto es la tercer colonia más grande de Río Grande, sí, ellos 

agarran agua potable de lo que viene siendo la secundaria, pero no es propio entonces 

detectamos un pozo, un pozo que están viendo ahí en las imágenes y en este pozo 
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vimos que había agua, lo equipamos, lo rehabilitamos y todavía le pusimos paneles 

solares para el tema del consumo de la energía eléctrica, creo que este pozo este 
equipamiento que hicimos, creo que va a ser de mucha ayuda para la colonia, y yo 

analizo que progreso no va a tener problemas de agua potable por muchos y creo que 

es un gran, una gran ventaja, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: Entonces en el tema para dar pues ahí una explicación un 

poquito,  eh sí quisiera dar aquí también el agradecimiento ahorita que me adelanté 

poquito con el tema de los paneles solares, eh al al agradecimiento ya lo hice 
públicamente lo vuelvo a hacer aquí en el Tercer Informe de Gobierno es que todavía 

vamos a ver en las siguientes diapositivas, pero en esta parte quiero hacer ese intro y 

ese paréntesis para agradecerle por esa inversión de cuarenta millones de pesos y por 

esa inversión de de más de ochenta millones de pesos a al ingeniero Rocío Nahle, 
actual Gobernadora electa de Veracruz, porque realmente en esta administración 

fuimos muy ayudados por la Secretaría de Energía del Gobierno Federal por, en este 

caso fue el Presidente de la República, que fue el que también invirtió en recurso el 

puente, pero en este intro quiero agradecerle pues eh eh a Rocío Nahle y al mimso 
Presidente de la República, porque entre los análisis en estos 3 años, casi fueron de 

una gestión de ellos de más de cien millones de pesos y creo que no ha habido mucha 

recurso extraordinario para otros municipios y Río Grande ha sido pues vista por 
todos los otros municipios a nivel de Estado, que ha tenido recurso extraordinario y si 

analizamos los veinte millones de Comisión Federal, los cuarenta millones de los 

paneles solares son sesenta más los otros ochenta, son muchos, mucho recursos de 

aquí una gran gratitud a nombre del Gobierno de Río Grande; entonces seguimos con 
las gráficas, seguimos ahí con las gráficas, tema las rehabilitaciones ven ahí están las 

obras, ahí están las obras, decirles que en lo que hemos llevado en el tema de 

Auditoría hemos visto que en el tema de la ejecución de obra hemos tenido eh menos 

observaciones, hemos tenido más observaciones en las adquisiciones que en las 
ejecuciones, sí, que las ejecuciones, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En esta parte brincamos, brincamos a lo que viene siendo 
drenaje y alcantarillado, en esta también ahorita quisiera  ver pues ahí las, el tema de 

las las fotografías, no sé ahí que está no está fallando un poquito ahí la, el el cable, pero 

bueno en estas gráficas como lo están viendo, aquí se dice dónde se aplicó ampliación, 

en construcción y en rehabilitación, entonces por ejemplo en esta, en esta, en esta 
grafiquita nos dice pues de las inversiones que hemos estado haciendo en el caso de 

drenaje y alcantarillado, creo que que es básico como en el agua, como en el drenaje y 

pues ahí están las obras ahí se están realizando, vemos y las hemos hecho y las hemos 

ejecutado donde se ocupan, en ocasiones se pueda decir que donde el presidente 

municipal quiere, no, este es donde la población les está exigiendo y las está pidiendo, 

adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Es una de las obras, de las, de las más importantes que les 
comentaba hace un momento de la de la comunidad de Tetillas, ahí se ven los los 

trabajos, que se realizaron, realmente en esta parte estoy contento porque por 

muchísimos años que la comunidad estaba con este problema de foco de infección, 
que ya la Secretaría de salud del Gobierno del Estado ya nos había hecho la 

recomendación que estaban en focos rojos la comunidad por la contaminación de este, 
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pues de esta rehabilitación de este colector que el arroyo estaba contaminado estaban 

todas las aguas negras cayendo a este arroyo, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Si se fijan pues ahí se están viendo algunas obras que se han 

estado ahí realizando, dicen que son las obras que no se ven pero que cuentan mucho, 

esas que de agua potable que no se ven, esas que de drenaje que de repente dicen 
pues son son las obras enterradas, que en ocasiones dicen pues no se hizo nada no se 

ha hecho nada, pero realmente para muchas familias esto es de de gran desarrollo 

humano para ellos, entonces ahí se ve pues de las obras que hemos estado haciendo, 
en el caso de drenaje, desde desde las comunidades más grandes, hasta las 

comunidades más chiquitas, aquí estamos viendo una de la Comunidad de Los Núñez, 

que también tendría que en estos 15 días de echarme la vueltita, por que hicimos ahí 

un pozo de absorción en esta comunidad, me habían dicho que que como que como 
como que había algún detallito, voy a a visualizar a ver si ya se resolvió en este, en esta 

comunidad pero bueno es es una de las inversiones de drenaje que hemos estado 

haciendo, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: Tema de educación, pues ya lo habíamos ahorita comentado en 

esta administración creamos esta Coordinación de Educación y tan es así que hemos 

invertido, que ya ahorita hablábamos de de los cercos perimetrales, ahorita aquí 
estamos viendo algunas canchas deportivas, el caso se hicieron baños, canchas 

deportivas, cercos, eh se hicieron varios apoyos, aulas, o sea aulas, ahí donde por 

ejemplo aquí estamos viendo la construcción de aula del telebachillerato en la 

Boquilla de Arriba, está pendiente hacer otra, decirles que ellos están tomando clases 
los alumnos de telebachillerato, de una manera nada nada nada nada humano y ya 

está la primera aula y estamos eh pues visualizando la segunda, esa parte creo que 

que que los alumnos les va a beneficiar bastante porque estaban no les quiero platicar 

dónde estaban tomando o dónde están todavía tomando clases, entonces aquí 
brincamos al tema de electrificación, esto que están viendo es el, así bien la 

diapositiva, así viene el efecto no crean que está fallando, es por el tema 

electrificación, sí, y pues en esta parte ya les presumí ya les dije que esas más de 50 
obras que se gestionaron de la Comisión Federal de Electricidad, que en lo personal se 

me hicieron buenas gestiones, cuando hicimos este recorrido para visualizarlas estas 

eléctricas, le preguntaba a la población, le preguntaba a la población que por qué no se 

habían hecho esas obras y ellos decían que no se habían hecho porque, por los 
municipios pedían la la pues la aportación del beneficiario, a mí nunca me ha pedido, 

me ha gustado pedir aportación, pero desgraciadamente al poco recurso que tenemos, 

tenemos que hacerlo rendir y pues se tiene que dar una aportación, en este tema 

fueron totalmente gratuitas, entonces es una obra muy importante, aquí hicimos una 

una obra del Fondo III, sí, que fue en el fraccionamiento el SENTE, ya una colonia que 

ya hay varias casas que están viviendo, que están viviendo, ya va un crecimiento 

natural para aquellas colonias, esas colonias son varias, son varias, ahí se concentra la 

mayor población de Río Grande en toda aquella zona de todas las colonias que son 
cerca de 20 colonias, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En esta administración algo de lo que pudiéramos eh en una 
presunción, es el tema de alumbrado se hizo una una una adquisición de varias 

luminarias desde que entramos, desde que entramos hasta hasta el día de hoy donde 

ven imágenes donde estaban oscuras y ahorita ya les dimos otra parte, estamos 



 

22 
 

 DEPENDENCIA: PRESIDENCIA MUNICIPAL  

ÁREA: SECRETARÍA DE GOBIERNO MUNICIPAL 

ACTA: 04 AÑO: 2024 

EXPEDIENTE : SESIÓN SOLEMNE DEL DÍA 01 DE SEPTIEMBRE DEL 2024 

ASUNTO: REUNION DE CABILDO 

tratando de cambiar, de cambiar todas las luminarias, todavía hay que decirlo a pesar 

de que se hizo gestión desde, la administración pasada de luminarias nuevas, pues 
todavía queda algunas zonas que había luminarias todavía de las de sodio, todavía de 

las amarillas y pues aquí estamos viendo ya algunas fotografías donde se ve ya 

iluminado, donde tratamos de invertir, hemos tenido fallas poquito ahí también la 

grúa que es con la que arreglan el tema de las lámparas, pero pues entre gritos y 

sombrerazos hemos tratado de de de invertir en el tema de alumbrado, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En el caso de urbanización es la parte que platicábamos cada 
vez donde ha habido más inversión en esta administración, eh ha habido 

pavimentaciones de concreto hidráulico y también ha habido paviementaciones de 

asfalto, hemos hecho convenios con el Gobierno del Estado, donde nosotros ponemos 

las bases y el Gobierno del Estado pone el asfalto, en otras va también incorporado el 
Gobierno del Estado a través del 2x1, también, por ejemplo ahorita una de las que 

estamos viendo es una de las calles si no me equivoco, si no me equivoco es la de los, 

es de la J. Isabel Robles en la Cabecera Municipal, hay algunas que las hicimos por el 

Fondo III, sí, otras que las hicimos por el 2x1 y otras que las hicimos convenidas con el 
Gobierno del Estado, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Esta es una de las obras, comentarles, esta obra es un puente 
Estatal, Estatal, este este puente le tuvo que haber correspondido al Gobierno del 

Estado pero como andaban enfocados también en la ejecución pues del Puente Nuevo, 

pues en esta parte nosotros tuvimos que entrar al puente de Morones con una 

inversión ahí cercana a los dos millones de pesos, eh nada sencilla porque pues la 
comunidad quería que pues rápido estuviera su puente, ahí fue un acomodo realmente 

fue fue una rehabilitación, no fue construcción, fue una rehabilitación, pusimos otro 

pilar y pues bueno pues afortunadamente y ahorita está en uso, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: También comentar, también comentar, que que tenemos 

algunas obras en proceso, que se están trabajando, se están visualizando, todavía 

quedan esos 15 días todavía quedan 15 días, ojalá que también podamos visualizar a 

ver cuáles otras calles se van a terminar en los próximos días, eh entramos con el tema 

de urbanización también aquí decirles que hicimos una una inversión muy muy buena, 

porque estamos invirtiendo en el primer, en la primera construcción de cancha de 

futbolito sintético en una comunidad de manera gratuita y es en la comunidad de 

Tierra Blanca, hicimos ahí un una mezcla de recursos muy interesantes, muy 

interesantes, nosotros construíamos esta cancha de pasto sintético y eh el tema de de 

la comunidad y de los paisanos que radican en Estados Unidos y de la iglesia, sí, 

pudimos lograr que hicieran todo lo que viene siendo la entrada, los juegos y los 
baños, entonces has de cuenta que ya está una mini deportiva ahorita Tierra Blanca 

muy bonita, ahorita yo soy muy contento con esta hora porque ahorita los niños está 

lleno de niños está creo que fue muy importante aquí, le pegamos al deporte pero 

también llegamos al tema de los niños y niñas en esta comunidad y no solamente en 
esta comunidad yo creo que va a ser también regional, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: También es una de las calles de las muy bonitas que hay en Río 
Grande que hicimos en Las Piedra ya con, si se fijan ya tratamos de meterle 

iluminación a las calles, a las calles, esta la la de mi  izquierda está en la comunidad de 

Las Piedras, esta muy grande, la otra eh también si se fijan es en el tema de las 
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guarniciones y banquetas y hemos hecho en varios, en varios lugares, por ejemplo 

aquí, esta casi es la última calle que le falta, falta otra, pero esta es la penúltima calle 
para que la comunidad de Las Piedras ya tenga todo pavimentado, que hay que decirle 

que esta comunidad fue beneficiado por muchos años por el dos, por el 3x1 y luego ya 

después por el  2x1, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: Y pues nosotros iniciamos, hay dos comunidades muy grandes 

que es Tierra Blanca y Los Conde, donde sus caminos están en mal, pero en pésimas 

condiciones sus caminos, sus accesos, en esta administración dimos el arranque y el 
inicio para poder conectar, para poder conectar estas dos comunidades, sus accesos 

estamos trabajando en ellos, creo que que a la siguiente administración le va a quedar 

la mitad para poder conectar un circuito, un circuito entre los Conde y Tierra Blanca, 

entonces yo creo que en los próximos días se va a pavimentar otra parte que va al 
tema de la joya sí decir lo que ellos empezaron con recursos propios, un primer tramo 

ellos lo hicieron con recursos de paisanos, se cooperaron, es de concreto y nosotros 

les vamos a ayudar a terminar esa parte, entonces creo que estas dos comunidades 

que por cierto el caso de Los Conde que está considerado como zona marginada, creo 
que estamos invirtiendo principalmente sus accesos que están pésimos, creo que aquí 

vamos bien y yo creo que a estas dos comunidades les va les va a quedar muy bonito y 

van a tener un desarrollo que ojalá que en los próximos años sea mayor, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Caso de vivienda, pasamos el tema de vivienda, aquí pues el 

caso de vivienda pues hubo un gran apoyo ahí cercanos a lo que vamos a ejecutar casi 

contemplando en esta inversión del Fondo III y de otros fondos, yo creo que 
arrebasamos los diea millones de pesos en tema de calentadores solares, en tema de 

cisternas para el agua, etcétera, el tema de techos, el tema de firmes, el techo de 

enjarres, o sea fue una, fue un, una inversión que le metimos de diferente, diferentes 

temas, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Es lo que ahorita les comentaba mire por ejemplo ahorita la 

rehabilitación de vivienda pusimos un ejemplo ahí en el Barrio del Cuero eh donde ya 

se rehabilitó, eran temas ya ya estaban por por caer eh y pues bueno se se hizo 

personas muy muy muy vulnerables, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Aquí se ven caso de de de de vivienda, de como de como está 
ahorita y pues ya se ve ahí la realidad como cambia la vida, en el caso de con ella pues 

dijo es un caso de salud bien complicado, tenían que hacerle algunos ahí con su su 

problema que tiene la persona ahí, tenía que tener un techo digno, entonces eh se 

cooperaron, nosotros como municipio ayudamos con el techo, el caso de con el barrio 
coperachas, kermeses, están ayudando con el baño y pues con un gran esfuerzo pues 

para que que para personas que tienen problemas de salud, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Aquí entramos al 2x1, y comentar también en el tema de la, del 
programa 2x1, yo quiero darle ese agradecimiento a los clubes que radican en Estados 

Unidos, a la Secretaría del Migrante, sí, que nos han tratado muy bien y decirles que 

Río Grande a la fecha 2021 – 2024, si no es más no me voy a equivocar, somos el 
Municipio qué más inversión ha hecho en el programa 2x1, entonces aparte se tiene 

que presumir, se tiene que decir y créanme que si hubiera más recurso nosotros 
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hubiéramos aprovechado más este programa, entonces ahí están los números, están 

los números, donde se ha, se ha ido generando, se ha ido generando y creo que qué 
vamos a trabajar ahorita tenemos hay obras pendientes que también vamos a estar 

ejecutando, yo creo que algunas les vamos a dejar ya para la siguiente administración, 

pero ya ya acordadas, para que la siguiente administración solamente las ejecute, 

adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Por ejemplo, para ponerles un ejemplo de lo que hemos 

trabajado en el 2x1, esta una calle muy grande, muy grande la primera de la 
comunidad de los Márquez la primera de la comunidad de los Márquez, con cercas 

cercas de tres millones de pesos de concreto hidráulico, entonces es una obra 

grandísima, eh lo cuando la recorrimos dije ah canijo pues casi le dimos, si le 

apostamos al faltan algunos metros más de de inicio final pero si lo logramos o si lo 
logra la siguiente administración, haz de cuenta que va a tener toda la la entrada y la 

salida ya todo inventado, entonces pues es la primera pavimentación en Los Márquez,  

en el caso de aquí pues aquí estamos viendo la la parte de arriba es Pastelera, en la 

parte de arriba es Pastelera, sí, en la parte abajo igual de la misma manera y lo que 
estamos haciendo en este caso de Pastelera, pues también la primera pavimentación 

que se hizo en la comunidad, entonces haz de cuenta que también es una inversión 

muy buena que se hizo a través del 2x1, aquí yo creo también comentarle el 
reconocimiento en Los Márquez, eh a la al paisano también Francisco, Don Francisco 

lo conocemos como Don Francisco Tours, él fue partícipe, decirle que él también metió 

recurso propio, ahí salió ahí poquito con recursos propio le pudo invertir él, entonces 

un reconocimiento desde aquí, porque el caso de Los Márquez fue un recurso donde él 
se metió, me siguió hasta Houston cuando andamos allá en Texas y se hizo lo posible y 

acá en Pastelera un reconocimiento a nuestra amiga Anselma, por mucho esfuerzo 

también lo hizo también Anselma, desde aquí un saludo, nos abrió las puertas de su 

casa y y fue parte para que la comunidad de Pastelera y ella se se pudieran organizar 
para hacer la primera pavimentacion por el 2x1 en Pastelera, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En el caso 2x1 se invierte en el tema religioso, en esta parte se 
invirtió en Santa Elena, en Santa Elena con la rehabilitación de techo a dos aguas en 

nave y azotea de oficinas perroquiales, ahorita en el tema de de el tema parroquial, 

ahorita yo creo que están terminando, hicimos una mezcla ahí con con Santa Elena 

donde nosotros poníamos el material, ellos ponían la mano de obra y yo creo ahorita 
lo están terminando y ahí va en la rehabilitación, ya tenía problemas la iglesia y 

ahorita si es una inversión de cerca de dos millones de pesos, ahí con mucho esfuerzo 

por el municipio, el comité también un fuerte reconocimiento porque no fue fácil ahí 

con todas las actividades que realizaron pero afortunadamente ahí está, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Y antes de pasar, antes de pasarme a la siguiente grafica, 

también decirles que en la Santa Veracruz también se está haciendo una rehabilitación 

muy bonita de adentro, muy bonita muy bonita, también con una inversión muy 
importante, similar, similar si no me equivoco cerca del millón y medio, sí, sí, entonces 

en esa parte muy muy buena, aquí en el caso de las esperanzas, en el caso de las 

esperanzas, se hizo el tema de la construcción de la plaza comunitaria primera etapa, 
se fijan es una primera etapa, eh le va a dar una vista totalmente a la comunidad, eh la 

última vez la supervisión que fui, no me gustó una de las jardineras se me hizo que se 

y lo comenté y ojalá ya ya lo habían corregido, para terminar esta administración, no 
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me gustó como quedó una jardinera, les dije que corrigieran, porque al final de 

cuentas son obras estéticas, bonitas y ahorita decirles que una de las observaciones 
que vi que no me gustó una jardinera, se miraba ahí toda, toda chueca, fea, no me 

gustó, entonces les di la indicación de que lo hicieran, lo hicieran bien y en esta 

primera etapa pues es $1,351,302.00; entonces eh si se fijan es es una obra que se va a 

ver bonita y tienen unos álamos muy bonitos que le da la vista, si se fijan ya ya con 

árboles ya que están ahí otra vista y ojalá que en la segunda etapa pudiera quedar 

terminada y y pues desde aquí un reconocimiento que radica en partes de Estados 

Unidos, principalmente en Tulsa Oklahoma, que para esa obra tuve que ir hasta allá y 
bueno ánimo, gente chambeada de Las Esperanzas también de choque porque 

también ahí me exigian y me decian que querían, todavía le falta mucho a la plaza 

pero, pues yo creo que ya hicimos el primer cimiento para que, para que la comunidad 

tenga una digna plaza, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En esta parte eh se hizo una remodelación que por cierto quedó 

muy bonita, muy bonita, yo creo que va a ser el, la sala audiovisual yo creo que mas 

bonita de todo Río Grande, yo creo que de todas las, de todas las primarias, yo con las 
que me quedo es con la de, con audiovisuales el de la Unidad Deportiva, el de el del 

Tecnológico, el del CBTa, pero este no le pide nada y se me hace que está mucho 

mucho más grande y más bonito, esta remodelación de la escuela primaria Justo 
Sierra, ¿que falta? faltan las persianas, falta el aire acondicionado, pero realmente está 

de lujo este este en el tema educativo, hablando del tema educativo, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Aquí también en el tema del 2x1, sí, el tema el 2x1, el andador y 
pavimento el acceso al panteón de la comunidad de Anastacio V. Hinojosa, ese ya 

tenemos ratito que lo hicimos, pero bueno también lo quisimos meter aquí de lo que 

hemos trabajado en el 2x1, acá es otros este andador, otras fotos ahí que que se tenía, 

y ahí está, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Y nos brincamos al Fondo IV, sí que es uno de los fondos que, 

que llega más recurso al al Gobierno Municipal de Río Grande, Zacatecas, ahí el 

importe total ejercicio por por informe, ahí se ven los datos 2021- 2022, sí, con más de 

treinta y siete millones 2022-,2023 con más de cincuenta y 2023-2024 con más de 60;  

ahí de repente se ven números que dicen ah muchos millones, pero ya cuando ves la 

problemática del municipio ves que es bien poquito, de lejos y (inaudible) decir hay 

mira sesenta millones, pero realmente realmente no me dejará mentir aquí mi 

diputado que que en número se ven mucho pero ya en la realidad con la necesidades 

no no no no sea completa, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: Ya aqui pasamos el tema de de obras, en esta parte eh pues 

hicimos ahí la adecuación de la oficina de Relaciones Exteriores que decirles que hay 

todavía estamos con ese, con esa problemática, con esa problemática, de que no se ha 

podido abrir por cuestiones ahí, eh ahí que que no lo quisiera tomar el el por qué no, 
pero creo que dejamos oficinas dignas y creo que la próxima administración les va a 

tocar inaugurar esas obras y no me queda que lo van a hacer, pero qué creen, con 

oficinas dignas, con espacios adecuados, con adquisición de mobiliario y con una gran 
inversión, entonces yo creo que que la siguiente administración le va a tocar esa esta 

importante y qué creen, es un área de ingresos para el Municipio, en un análisis que 

hacíamos yo creo que esta oficina va a generar un promedio de ocho a diez millones 
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de pesos de ingreso anual para el municipio, posiblemente no nos, no pudimos esta 

administración, no pudimos, pero créanme que con esta inversión le va a dar ingresos 
para las próximas administración, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En esta parte eh pues fue un un compromiso ya de muchos años 

el tema de el empastado del Club Deportivo Mar Pacífico, eh el campo está quedando, 
está casi por terminar muy bonito, muy bonito, muy bonito, eh el ahí están las 

inversiones, este campo en lo que se está invirtiendo por parte del club y por parte de 

nosotros yo creo que este campo va a costar seis millones de pesos por lo que 
invertimos nosotros y por lo que están invirtiendo ellos que del club de los que 

mandan de Estados Unidos, de los que ellos están haciendo unos, están haciendo unos 

hicieron, acomodaron una parte, le están metiendo ahí recurso ahí también ellos, y y 

veo que este campus si se fijan, a como estaba va a dar un cambio muy radical y es una 
inversión muy fuerte, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Nos vamos con el tema de adquisiciones, haz de cuenta que este 

tema son de los que platicaba, son de mucha ayuda para el municipio pero si la 
recomendación para la siguiente administraciones es que sean cuidadosos con las 

adquisiciones por el tema de auditorías, porque sí son muy estrictos y más con el tema 

del Fondo IV, sí la Auditoría Superior de la Federación si pone mucho, pone mucho 
observación en este tema, entonces se fijan aquí fue la auto hormiguera, qué se estado 

haciendo para el tema de los baches, hicimos ahí un comodato un préstamo al 

organismo del agua potable para que hicieran ahí el bacheo mucho más rápido y creo 

que fue de de muy, de mucha ayuda, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Programa Municipal de Obra, aquí lo que no voy a publicar es 

una de la parte fundamental que es PMO en obra pública, ahí se ve en naranja el tema 

de la inversión de más de cinco millones de pesos y luego el tema el PMO en servicios 
que es el azul, que son de, ahí se va número, un mucho considerable y pues un total en 

inversión total de más de cuarenta y nueve millones de pesos, entonces el tema del 

Fondo IV es la parte de inversión donde se ocupa para el tema de pasivos, el tema de 

obra pública, el tema de Seguridad Pública y lo que ya aquí el Cabildo sabe, pero 

también se lo hacemos saber a todas aquellas personas que nos están escuchando, 

viendo por por los medios digitales, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: En este caso si se fijan hicimos la rehabilitación de glorieta en 

acceso sur donde hay una pequeña inversión, yo hubiera querido invertirle un poquito 

más, pero bueno, hacemos lo que hacemos con lo que tenemos, ahí si es una inversión 

de cerca de trescientos mil pesos, en el caso de la glorieta, también se hizo el pasto 
sintético e iluminación en el parque, que por cierto también quedó muy bonito, que 

por cierto voy a visualizar a ver cómo va el deterioro, no sé, ya no he ido a checar 

últimamente a ver cómo va ese pasto sintético, pero realmente fue una de las obras 

que más quiso la población y que más la la la aplaudió el tema de los, de este, de este 
parque, también se hizo mantenimiento a caminos rurales, es la parte donde les digo 

que si Río Grande ocupa una moto conformadora, es la recomendación también para 

la siguiente administración, porque pues siempre se ocupa darle mantenimiento a 
todos los caminos de las 33 comunidades, adelante. 
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CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Este programa de presupuesto regularización de vehículos 
usados, es este programa realmente nos ayudó bastante porque era un recurso que no 

lo teníamos previsto que entraron a,  que entró al Gobierno Municipal, es todo lo que 

es para lo de la regularización de vehículos extranjeros, es decir que una cantidad de 

la gente que pagó en este caso que que regularizó y que pagó, un recursito se iba para 

el Muncipio, en esta parte si se fijan, esta esta es una inversión de de ocho, de más de 

ocho millones de pesos y ahorita vamos a ejecutar antes de que terminen estos quince 

días, más o menos cerca de un millón y medio, un millón y medio que vamos a invertir 
lo último que vamos a invertir va a ser va a ser en el camino a La Joya, con concreto 

hidráulico y la otra partecita que nos faltó de aquí de del bordo a lo que es ahí para 

ubicar el restaurant la La Capea, eso lo queremos poner de de de de asfalto porque 

está muy feo ahí esa parte y es de y voy a terminar el circuito, sí, que viene de bordo a 

bordo, yo creo que va a ser muy bueno de la Cabecera Municipal, eh ahí está en el caso 

de asfalto que fueron más, ahí esta más de seis millones de pesos y una de concreto de 

más de dos millones de pesos que fue la de aquí de la Delgadillo, adelante; se fijan 

ahorita  ahorita les platicaba la Delgadillo, pues ahí quedó bonita no sé si han pasado 
por ahí, es una obra de las podamos presumir, ojalá que todas las calles de Río Grande 

estuvieran como la Delgadillo, sí, me gustaron las banquetas a mí, la iluminación, el 

estampado, eh si acaso lo complicado es que la calle se va cerrando al final, se va 
cerrando, pero le pasó por la noche se ve muy muy estetica, muy bonita y aparte que 

es el centro de la ciudad,  hicimos el acceso a la Guardia Nacional, también ahí estuvo 

esa inversion, ahí fue donde invertimos el recurso y en el, en la parte del boulevard 

Eva Samano, si se fijan ¿que hicimos? invertimos recurso donde sea colectivo y porque 
sea para toda la población, en este recurso de los de los autos, no lo hice tanto 

específico, lo hice colectivo, por eso el boulevard, por eso les hizo a la guardia, por eso 

esa parte de lo que estamos viendo ahorita en la calle de la SUTSEMOP, esta obra por 

muchisimos años estaba esperando, por muchísimos años, yo creo que más de 20 
años, igual la calle José María Gallardo que es la que voy a conectar los dos del bordo, 

también yo creo que de mucho impacto, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 
Presidente Municipal: Lo que sigue es Programa de Devolución de Derechos, lo que es 

el PRODDER, sí, muy de la mano al tema de simaparg que lo lleva ahí de la mano ellos 

son quienes casi nos vienen haciendo las propuestas dónde está la falla en el agua y en 

el drenaje, son para un tema de rehabilitaciones, eh y pues ya las ejecuta en este caso 

obras públicas o de desarrollo, y ahí está la inversión, fue una inversión de más de dos 

millones de pesos, una parte ahí la pone el Gobierno Federal, la otra parte ahí la la 

pone el Gobierno Municipal y pues yo creo que ahí se ha estado aprovechando y más 

que nada rehabilitando algunas tuberías de agua y drenaje donde batalla mas el 

organismo en estar parchando, ahí es donde nos vamos y metemos en este tipo de 

obras que la PRODDER, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En el tema de agua potable, se rehabilitación de red de agua 
potable en la calle Lerma, por ejemplo esta es una de las fotografías, por ejemplo aquí 

en este caso hay había muchas fugas, muchas fugas de agua que SIMAPARG estaba 

constantemente rehabilitando, por eso tratamos de meterla ahí también en el centro 
de la ciudad, que son complicadas estas obras porque son en el centro y la gente se 

molesta porque al final de cuentas es de mucho tráfico y las tienes que cerrar, pero 

aquí ya con esta rehabilitación esperemos que el organismo y las mismas los mismos 

habitantes no tengan esa problemática, adelante. 
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CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Esto es igual, esta es la calle Solaridad, también había 
problemas del tema de del drenaje entonces por eso tratamos ahí de invertirle en este, 

en este tema, ¿cuál es el detalle? pues que se tardan un ratito en hacerse las obras y y 

ahí está la incomodidad también de la gente, es el que les les comentaba sobre el tema 

de la gestión de generación eléctrica solar fotovoltaica para pozos de agua potable, por 

un monto de pues casi los cerca de los cuarenta millones de pesos, si se fijan, ¿dónde 

están? pues en San Lorenzo, sí, está en la planta tratadora, está en el de Tetillas, está 

en el de Loreto, está en los de Los Conde, está en el de La Luz, está en el de San 
Lorenzo, está en el de Santa Teresa, está en La Florida y está en Los Ramírez, es decir 

que va a haber una consideración, aquí invertimos en energías renovables, tema de 

contaminación, tema de energías, tema de ahorro del recibo de la luz para los 

beneficiarios de las comunidades, y pues lo más importante que fue de un tema 

gratuito y de una de una gestión extraordinaria del Gobierno Federal, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: En este caso pues ahí se ven fotografías, se en fotografías dónde 

dónde están, el que quedó más retiradito fue el de Tetillas, que sí quedó más retirado, 
excelente, entonces eh, entonces en esa parte, en esa parte decirles que pues yo estoy 

muy agradecido con Rocio Nahle, eh mi agradecimiento, mi agradecimiento total, vean 

esto, esto le va a dar a Río Grande un una importante, un importante tema, entonces 
desde aquí, desde Río Grande, como ciudadano, como presidente, como Cabildo, ese 

reconocimiento, diría diría y con esto, esto le quiero dar a entender y quiero decirle a 

Rocío Nahle, dice que quien va a juzgar y eso lo aprendí de mi regidor José Luis, va a 

ser la historia y la historia se lo va a decir, esto que hizo por Río Grande, porque 
estamos hablando que fueron obras de gran importancia, como el puente, como los 

páneles, como las ampliaciones eléctricas, como lo que de de ella de la Escuela García 

Salinas, del amor que le tiene a Río Grande y creo, creo que le va a ir bien Veracruz, 

entonces adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Entonces aquí estamos viendo la inversión final trianual, sí, 

trianual, donde pues ahí se ve el total ejecutado por los programas, por los programas, 
eh pues ahí es lo que hemos haciendo pues ahí cercas de de los doscientos millones 

pesos, Río Grande hay que comentarlo es un municipio importante, de los más 

importantes del Estado, económicamente he dicho yo que es el cuarto y en población 

es el quinto y pues ahí están los números, están las cifras, de repente yo digo hay 
canijo y dónde está ese dinero, pues realmente pues todo es con base hasta que el 

municipio es muy grande, adelante.  

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: Panteón Municipal Jardines del Oriente que es lo tenemos que 
que presumir, decir es es es es un panteón muy digno, un panteón muy digno, que que 

lo dejamos funcional, sí, no queríamos pero desgraciadamente ya ya hay varios 

personas que están ahí, sí, eh ahí en esta reseña aquí me comentan pues que, pues 

pues a toda la gente que le va a dar de la Cabecera Municipal, la importancia del tema 
de la Cabecera Municipal, entonces creo que hay que invertir un poquito más, hay que 

invertir un poquito más, nos faltan lo de adentro, lo de adentro falta, eh pero el día que 

se lleguen a poner los accesos adentro de ese panteón, va a ser va a ser en otro nivel, 
realmente yo estoy muy contento con este panteón, las personas que han venido de 

otros lugares dan el reconocimiento y este reconocimiento es para todos eh desde 

todo Obras Públicas, todos los arquitectos, el la comisión que fuimos a ver a otros a 
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otros Estados, eh ver el el tema de de de qué íbamos a hacer entonces este, este nuevo 

panteón es un reconocimiento de todo este Cabildo, de todo el equipo, yo creo que que 
si decimos qué dejamos, yo creo que dejamos un proyecto para para muchas 

generaciones y para mucha historia de Río Grande y creo que yo en lo personal estoy 

muy contento con este proyecto, eh falta y si la otra administración lo termina, no, ese 

panteón va a ser muy digno porque es la casa la casa de Río Grande, adelante; se fijan 

pues ahí pues metimos, pues fíjense fue una inversión eh muy importante, porque 

fueron el acceso, el puente, la pila, eh del o sea o sea toda esa parte la primera etapa de 

la construcción de las fosas, estamos hablando que y comentarles, se los dejo a su a su 
a su consideración, al Cabildo a la ciudadanía que nos ve, a los compañeros era un 

sueño el tema del panteón, era un sueño hacer el nuevo panteón, yo le platiqué ese 

sueño al Gobernador del Estado David Monreal y estábamos exactamente en lo que es 

ahora en las instalaciones de la Guardia Nacional y yo le comenté al Gobernador que 

esta administración quería hacer ese nuevo panteón y él me dijo, pues si tú haces un 

nuevo panteón por todo lo que conlleva a hacer un nuevo panteón, permisos, 

construcción, proyección, todo, él me dijo con que eso hagas en la administración, ese 

es un proyectazo grandísimo, entonces hicimos el nuevo panteón y en nuestra 
administración se hizo un nuevo panteón, se hizo un nuevo puente y se hicieron 

nuevos paneles y se hizo muchísimas ampliaciones nuevas y que estamos hablando 

que la inversión total son muchísimos millones de pesos y esa parte es la que se tiene 
que presumir, yo ahorita estoy platicando lo malo que también hicimos y lo que no 

hemos logrado y donde hay deficiencias y donde nos estamos equivocando, pero 

también hay que decir en lo que si hicimos bien y en lo que nos aplicamos y en lo que 

tenemos que mejorar, entonces pues esta obra en lo personal, yo creo que es la la la 
imagen que va a tener este Cabildo, adelante. 

CIUDADANO LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- 

Presidente Municipal: El, en esta parte comentarles eh mi experiencia, mi experiencia, 

en en estos, en estos tres años como presidente municipal, eh no fue sencilla, 
compleja, yo no sé cómo le echaba tantas ganas cuando fui candidato, la verdad, pero 

hoy en día, hoy en día ya cuando eres representante del pueblo de Río Grande, como 

presidente, como como funcionario, te das una idea que está bien complicado, está 
bien complicado, está bien difícil, diría alguien no más porque nos gusta estar aquí, yo 

ya no quería participar, por lo que te enfrentas, no es fácil, de repente no puede uno 

abrir tanto su corazón, de lo que siente uno aquí, es muy muy muy difícil, ¿por qué lo 

hago? creo que lo hago por lo que, lo que dijo, por lo por lo que dijo cinco años un 

Presidente Municipal, creo que por eso lo hago, ese presidente municipal lo dijo cinco 

años y él usaba una frase que todo por Río Grande, yo creo que yo estoy aquí por todo 

por Río Grande, muchas gracias y aquí estamos. 

CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 

MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: Bueno, bien continuando con la sesión 

vamos a pasar al número al seis, en el punto número seis del Orden del Día, es relativo 

al mensaje político del Diputado Manolo Gallardo en representación del Poder 

Legislativo del Estado Libre y Soberano de Zacatecas. 

CIUDADANO LICENCIADO MANUEL BENIGNO GALLARDO SANDOVAL.- Diputado 

Local por el XVIII Distrito: Muchísimas gracias señor secretario y con el permiso del 

Honorable Cabildo y con la honrosa representación de la presidenta de la mesa 
directiva de la 64 Legislatura, la Diputada Maribel Galván, yo quiero reconocer el 

trabajo, el trabajo como poder de de este, de este Cabildo de las regidoras y los 

regidores, por supuesto de la síndico, del presidente municipal, del secretario y de 
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todo el equipo porque ha sido claro el informe el día de hoy, muy amplio, donde se ha 

dicho claramente que lo que se ha hecho en este año y los tres años que ha durado 
esta administración ha sido gracias al trabajo de muchísima gente, de muchísimos 

departamentos, que todos los días trabajan por Río Grande, por la gente, por los 

ciudadanos de las diferentes comunidades, por eso yo hoy quiero reconocer su 

trabajo, el trabajo muchas veces no visto, el día de hoy hemos visto la infinidad de de 

obras que se han hecho en el municipio, siempre con el recurso limitado, la verdad es 

que es un municipio muy importante, muy grande, con mucha demanda y que con el 

recurso limitado se ha hecho lo posible y se ha hecho rendir el dinero y ahí yo saludar 
a quienes nos escuchan por las diferentes plataformas digitales, por supuesto el 

saludo a y el reconocimiento a los migrantes que han hecho el trabajo durante muchos 

años para llevar a cabo o acciones de rendir el dinero y acciones en la, en la cabecera 

municipal y y en sus comunidades, por eso mi reconocimiento a ellos, a tu trabajo 

presidente y al Cabildo que te ha permitido ir a visitarlos, a trabajar con ellos y a que 

las cosas las diferentes obras se lleven a cabo, entonces de mi parte reconocer los 

recursos extraordinarios que han llegado por parte de la Federación y de igual manera 

aprovechar para reconocer el trabajo de la Ingeniero Rocio Nahle que ama a Río 
Grande y que por eso es que hoy Río Grande tiene esas dos obras importantes, tanto 

en energías renovables, como en puente, que al final es una obra que quedará para la 

historia donde esta esta administración que está aquí hoy, siendo testigo de del 
trabajo de 3 años se llevará eh ese honor de haber sido ustedes los que no lo 

tumbaron sino que lo levantaron y y hoy está este ese símbolo que tiene Río Grande, 

ese puente, ese puente Hidalgo que hoy está de pie nuevamente, entonces mi 

reconocimiento a todo el equipo que hoy está aquí, a los que no están aquí, a los 
diferentes departamentos que sacan la champa adelante y que al final no no se les 

reconoce, yo quiero reconocer ese gran trabajo de toda la gente que trabaja y por 

supuesto un saludo a los ciudadanos de Río Grande que siempre dan el 

reconocimiento con el voto y hoy por eso vas a ser otra vez presidente Mario, porque 
la gente sabe de tu trabajo y enhorabuena a este Cabildo por haberle dado la confianza 

a su presidente municipal para que las acciones que se propusieron sean hoy una 

realidad, entonces de mi parte como poder, reconocerles el trabajo enhorabuena a Río 
Grande,  enhorabuena a los departamentos y que sea por el bien y por río Grande, 

muchas gracias. 

CIUDADANO LICENCIADO EN EDUCACIÓN SECUNDARIA RAÚL HERNÁNDEZ 

MARTÍNEZ.- Secretario de Gobierno Municipal: En el punto número siete presidente, 

es relativo a la clausura de la sesión, por tal motivo se le solicita a Usted Presidente 

Municipal Licenciado Mario Córdoba Longoria tenga la virtud de clausurar la Cuarta 

Sesión Solemne y Pública de Cabildo Municipal, relativa al Tercer Informe de Gobierno 

del Republicano Ayuntamiento 2021- 2024, adelante presidente. 

CLAUSURA DE LA SESIÓN 

CIUDADANO LICENCIADO MARIO CÓRDOVA LONGORIA.- Presidente Municipal: No 

habiendo asuntos más que tratar, se declara clausurada esta Sesión Solemne y Pública 

de Cabildo número cuatro, siendo las quince horas con cuarenta minutos del día 

primero del mes de septiembre del 2024, muchas gracias. 
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___________________________________________________________________ 

CIUDADANO LICENCIADO MARIO CÓRDOVA LONGORIA 

 

 

SÍNDICO MUNICIPAL 

 

 

___________________________________________________________ 

LICENCIADA FÁTIMA GUADALUPE GÓMEZ ZAVALA 

 

 

 

EL SECRETARIO DE GOBIERNO MUNICIPAL 

 

 

_____________________________________________________ 

PROFESOR RAÚL HERNÁNDEZ MARTÍNEZ 

 

 

REGIDORES 

 

 

REGIDORES FIRMA 

CIUDADANO ARQUITECTO MANUEL 

ESPARZA VAQUERA 

 

CIUDADANA LICENCIADA EN EDUCACIÓN 

NANCY JIMENA RAMÍREZ DUARTE 

 

CIUDADANO LIC. EN ADMINISTRACIÓN DE 

EMPRESAS MIGUEL ANGEL GÁMEZ LEYVA 

 

CIUDADANA EVELYN ARRIAGA GARCÍA 

 

 

CIUDADANO MANUEL SAUCEDO CEBALLOS 

 

 

CIUDADANA HILDA MORENO 

 

 

CIUDADANO BALTAZAR CAMPOS ESQUIVEL 

 

 

CIUDADANA LICENCIADA TANIA 

GUADALUPE ALONSO AGUILAR 

 

|  
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CIUDADANO LICENCIADO JESÚS SALVADOR 

ROSALES MARES 

 

CIUDADANA MARÍA VANESA VÁZQUEZ 

AVILA 

 

CIUDADANO INGNIERO JOSÉ LUIS DELGADO 

ARROYO 

 

CIUDADANO ARQUITECTO KELLY 

MEREDITH SAMANIEGO HERNÁNDEZ 

 

CIUDADANA LICENCIADA EN CONTADURIA 

LUZ MARGARITA CHÁVEZ GARCÍA 

 

CIUDADANA LICENCIADA YANETT 

GUTIÉRREZ LUNA 

 

 

 


